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Чем больше СМИ раздувают 
коронапанику, тем тяжелее 
это отражается на сознании 
граждан. Трудно поверить, но 
факт: некие «общественники» 
озаботились безопасностью 
граждан и предложили запретить 
им носить с собой колюще-
режущие предметы, включая даже 
маникюрные ножницы и дамские 
пилки для ногтей! Чтобы их не 
использовали для терактов, как 
в Европе!

Эта придумка обозначилась на 
сайте «Российская общественная 
инициатива», созданном властя-
ми якобы для «развития и укре-
пления гражданского общества, 
защиты прав человека, участия 
граждан в управлении государ-
ством». Гражданское общество 
прямо лезет из всех щелей проек-
та. Но за семь лет его существова-
ния что-то не слышно ни об одной 
серьезной инициативе, направлен-

ной на взаимодействие государ-
ства с народом, которая была бы 
реализована. 

Очевиден вывод, что все это в 
лучшем случае имитация стремле-
ния бюрократии «конструктивно 
взаимодействовать с обществен-
ностью» и кормушка для тех при-
ближенных к верхам, кто куриру-
ет проект.

А в случае похуже - публичная 
площадка для вброса «пробных 
камней», испытания инструментов 
манипуляции общественным со-
знанием. Выясняя степень одобре-
ния той или иной сомнительной за-
теи, создатели сайта как минимум 
прогнозируют, пора ли оформлять 
ее законопроектом или, наоборот, 
блокировать распространение. 
Данные передаются специально 
обученным политтехнологам, ко-
торые, к примеру, инициировав в 
очередной раз дискуссию, следует 
ли вынести тело Ленина из Мавзо-
лея, уже сталкивали лбами комму-
нистов и либералов, не позволяя 
создать единый фронт оппозиции.

Инициатива с маникюрными 
ножницами и пилками для ногтей 
только на первый взгляд выгля-
дит абсурдной. На самом деле речь 

идет о праве граждан на самообо-
рону, о возможности защищаться 
от нападений уличных хулиганов. 
Официальная пропаганда пред-
лагает в таких случаях лишь звать 
полицию. В тот момент, когда при-
ставили нож к горлу?!

На давний спор в обществе, сле-
дует ли продавать короткостволь-
ное оружие для самозащиты, 
власти не реагируют, закрывают 
тему. Со смехотворными объясне-
ниями, что наши люди сразу пере-
стреляют друг друга. Статистика и 
практика других государств (в том 
числе и Молдавии, и Прибалтики) 
эти аргументы опровергают, но у 
нас-то боятся совсем другого. Что 
граждане, получив право и воз-
можность защищаться, обретут 
ответственность за себя и близ-
ких, сбросят зависимость от опеки 
государства. 

И тогда управлять ими столь 
бездарно и корыстно, как это 
делали чиновники в последнее 
время, уже не получится. Вот ка-
кой контент несут «маникюрные 
ножницы из дамской сумочки» на 
фоне роста протестных настрое-
ний в обществе.

Павел Максимов

С НОЖНИЦАМИ НАПЕРЕВЕС

ПОТЕРЯЛ из-за пандемии коронавируса глава французской компании Louis 
Vuitton Moët Hennessy Бернар Арно - об этом свидетельствуют данные Bloomberg 
Billionaires Index. По информации агентства, это максимальная сумма, которую 
за время кризиса потерял один бизнесмен. Сейчас предприниматель занимает 
третью строчку списка Forbes с состоянием 90 млрд долларов. На первом и вто-
ром местах расположились глава Amazon Джефф Безос и основатель Microsoft 
Билл Гейтс, они имеют 141,8 и 105,7 млрд долларов соответственно.  

РАЗРУХА - 
СТО ЛЕТ СПУСТЯ
Как платить по кредитам в условиях карантина? 
Простой рецепт предложил председатель 
Комитета Госдумы по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков: «Лимиты позволяют до 
70 процентов заемщиков воспользоваться 
каникулами. А те, кто ездит на дорогих 
машинах, могут продать эту машину, пересесть 
на машину подешевле. Те, кто покупает 
дорогие квартиры, могут также как-то решить 
свои проблемы».

Действительно, зачем люди надеются 
на правительство?! Пусть лучше продают 
то, что еще можно продать. Могучую идею 
вбросил в массы представитель фракции 
«Справедливая Россия», всегда считавшийся 
хорошим специалистом. Но что-то с ним слу-
чилось, если, став начальником, выдает такие 
советы. 

Журналистам, интересовавшимся, поче-
му власть не желает поддерживать живыми 
деньгами бизнес и граждан, Аксаков указал: 
«Погашать все долги и проценты микробиз-
несу неправильно, нужны адресные меры. 
Дармовая подпитка субъектов хозяйственной 
деятельности развращает. Дармовые деньги 
всегда используются менее эффективно».

И здесь вопросы. Неужели глава думского 
комитета не знает принцип «адресных мер» - 
либо только «своим», либо за откаты. И для 
кого накопленные в госрезервах триллионы 
рублей и сотни миллиардов долларов «дар-
мовые» деньги? Они заработаны и переданы 
государству миллионами налогоплательщи-
ков, чтобы оно заботилось о стране и людях. 
Скорее ближе к дармовщинке зарплаты пар-
ламентариев и министров, не умеющих спра-
виться с экономическим кризисом.

Депутат, правда, грамотно переключил 
тему с граждан на хозяйственные субъекты, 
но сути это не меняет - в ответ уже на прямые 
требования налогоплательщиков государ-
ство показывает им огромную дулю, напле-
вав на практику цивилизованных стран!

Министр финансов А. Силуанов: «Если 
бы рубль был мировой резервной валютой, 
Россия могла бы пойти на эмиссию и пря-
мую раздачу денег населению, как поступили 
власти некоторых стран». Мол, для них такая 
мера не грозит всплеском инфляции. Откуда 
эти бредовые аргументы? Большинство экс-
пертов уверены, что раздача денег поднимет 
спрос и производство, а не инфляцию. И при 
чем здесь резервная валюта? 

Экономист Михаил Делягин: «Силуанов 
был серьезным специалистом, когда работал 
начальником департамента, но при бурном 
карьерном росте у него возникли проблемы 
с представлениями о реальности». Увы, в Рос-
сии чревато прыгать из специалистов в ВИП-
чиновники. 

Депутат Госдумы Вячеслав Лысаков («Еди-
ная Россия»): «Если «глубинный народ» денег 
не увидит, то сложит вместе и долгое сидение 
по домам, и неопределенность с работой, и 
унижение за цифровой намордник, и страхи, 
нагнетавшиеся государственными СМИ, и 
подозрения по поводу бессмысленности вве-
денных ограничений. И тогда вся эта сумма 
негатива может быть обращена на президен-
та со всеми вытекающими...»

«Разруха не в клозетах, а в головах, - гова-
ривал герой М. Булгакова профессор Пре-
ображенский. - Когда эти баритоны кричат 
«бей разруху!» - это означает, что каждый 
из них должен лупить себя по затылку!» 
Почти сто лет назад написано, а как свежо 
звучит?!

Алексей Воробьев

Банки пригрозили депутатам Госдумы крупными неприятностями. Мол, 
если парламент не исправит принятый в первом чтении законопроект, 
то будут уволены десятки тысяч банковских клерков, которые пополнят 
растущую армию безработных. И эта армия, выйдя на улицу, организует 
властям «веселую жизнь».

И после этого кто-то врет 
про авторитарное государство?! 
Сплошной разгул демократии! 
Иначе бы этих банкиров...

Предмет конфликта не слиш-
ком велик: Госдума решила запре-
тить банкам взимать комиссию 
с платежей за коммунальные ус-
луги. Она мало где превышает 
2-2,5%, при этом Ассоциация бан-
ков России (АБР) мамой клянется, 
что около 70% граждан не платят 
комиссию вообще благодаря пря-
мому договору между банком и 
поставщиком услуг. Еще 20% пла-
тят по 1%, используя дистанцион-
ные каналы. И лишь оставшиеся 
10% вносят комиссию в размере 
свыше 1%. Всего-то!

Но если все так, как клянется 
АБР, чего они возбудились? Это 
для граждан плательщиков ко-
миссионные могут за год соста-
вить сумму до 1 тыс. рублей, что 
для многих сейчас большие день-
ги. А для банков сущие копейки. 
Однако выгода имеется. Оборот 
рынка ЖКУ идет на триллионы. 

Проценты здесь много весят. При 
минимальных трудозатратах, на-
пример: когда банковская опера-
ционистка набивает на компью-
тере несколько цифр в платежке 
клиента. Если раньше это были ее 
прямые обязанности, то теперь - 
за отдельный гешефт. 

Или еще смешнее. «На каком 
основании взимается комиссия при 
переводе средств в организацию 
ЖКХ, имеющую расчетный счет 
в том же банке, через который 
идет платеж? - ехидно интересу-
ется топ-менеджер ИАЦ «Альпа-
ри» Андрей Лобода и добавляет: 
- Сфера ЖКХ имеет свою, весьма 

мутную специфику, и если коп-
нуть глубоко, возникнут вопросы. 
Спросите у знакомого или соседа, 
действительно ли у него нулевая 
комиссия при списании со счета за 
комуслуги? Очевидно, что таких 
вряд ли наберется 70 процентов 
даже в очень крупных городах». То 
есть эксперт намекает, что цифры, 
которыми потрясают лоббисты из 
АБР, мягко говоря, сомнительные.

Но главное - в другом. Оплачи-
вая услуги ЖКХ, граждане факти-
чески сообща авансируют банки 
на огромные суммы. Но эти день-
ги жильцов далеко не сразу от-
правляются адресатам. Их можно 
неоднократно прокрутить в раз-
личных финансовых операциях, 
наварив солидную прибыль себе в 
карманы. 

Похоже, банкиров поразил ви-
рус жадности. Но напрасно лоб-
бисты из АБР уверяют, что с от-
меной комиссии банки поголовно 
разорятся. Напрасно грозят, что 
закроются сервисы, обслуживаю-
щие платежи по ЖКХ, а стоимость 
этих услуг для граждан сильно воз-
растет. Не откажутся они от такой 
синекуры. А угрозы парламенту - 
всего лишь примитивный шантаж. 

Вирус жадности обуздать не-
сложно при наличии политиче-
ской воли. Вот только где она 
нынче, эта воля?

Лаврентий Павлов

ПРО ВИРУС ЖАДНОСТИ 

30 
млрд долларов 

ADOBESTOCK

ADOBESTOCK

ЦИФРА НЕДЕЛИ
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Почему стало необхо-
димым вводить масочный 
режим? Московское прави-
тельство объяснило это тем, 
что с 12 мая начинают работу 
промышленные предприятия 
и стройки столицы. Неудиви-
тельно, что в общественном 
транспорте опять появятся 
толпы пассажиров и соблю-
дать принятую дистанцию в 
1,5 метра станет невозмож-
ным. Маски и перчатки хоть 
как-то смогут решить про-
блему. 

«Это две стороны медали 
и сообщающиеся сосуды. Да-
вая возможность большему 
количеству людей работать, 
мы понимаем, что увеличит-
ся количество передвижений 

на транспорте, увеличится 
количество людей, которые 
общаются друг с другом. И 
это надо каким-то образом 
компенсировать. Поэтому 
мы вводим дополнительный 
режим самоизоляции в ме-
трополитене, более жесткие 
требования - это обязатель-
ное ношение масок, перчаток 
в общественном транспорте», 
- сказал Собянин. 

Столица долго тянула с 
введением масочного режи-
ма и откровенно отстала от 
остальных регионов. К на-
чалу мая обязательное ноше-
ние защитных средств было 
введено уже в 68 российских 
субъектах Федерации. Между 
тем сегодня становится ясно, 

что покупка таких товаров 
может стать дорогим удоволь-
ствием для многих москвичей. 
Предполагается, что маску 
надо менять каждые 3 часа - 
только тогда она будет хоть 
сколько-нибудь эффектив-
ной. Смотрим цены. В киосках 
печати одно изделие стоит 60 
рублей. В крупной торговой 
сети на кассе их продают по 
360 рублей за 10 штук. Про-
фильный магазин по продаже 
ткани и фурнитуры на Ле-
нинском проспекте предла-
гает тканевые многоразовые 
маски за 80-100 рублей. Если 
взять семью из 4 человек, то 
на маски придется потратить 
от 144 рублей за один выход из 
дома. Плюс стоимость перча-
ток, еще 80 рублей. 

Однако эксперты говорят, 
что еще несколько недель 

назад столица и регионы ри-
сковали остаться вообще без 
средств защиты. В апреле, 
когда спрос на эти изделия 
заметно усилился, правитель-
ство ввело ограничение на 
торговлю средствами защиты. 
Единственным поставщиком 
товара стала крупная государ-
ственная корпорация. Нацен-
ка на одну маску разрешалась 
не больше 10 копеек. И толь-
ко когда стало ясно, что имен-
но средства защиты оказались 
самым большим дефицитом, 
постановление было отмене-
но. Но о стоимости в 3-5 ру-
блей за изделие, которая была 
до кризиса, придется забыть. 

Сейчас власти Москвы 
обещают, что средства за-
щиты станут продаваться 
на всех станциях метро в 
вендинговых автоматах. По 
сообщению Департамента 
транспорта, продукция будет 
вполне доступна: одна маска 
обойдется в 30 рублей, а ком-
плект перчаток можно будет 
приобрести за 20 рублей. 

Но вот что интересно: не-
давно стало известно, что в 
не самой богатой Тверской 
области маски раздают бес-

платно. То же происходит и в 
Чечне. Эти два региона пош-
ли по китайскому пути. Там 
маски раздавали бесплатно 
на каждом углу, и, возможно, 
такая мера позволила Под-
небесной победить вирус. Но 
столичное правительство та-
кой подарок жителям делать 
отказывается. Более того, 
установило штрафы за отсут-
ствие медицинской защиты. 
Для физлиц на предприятиях, 
чья деятельность разрешена, 
он составит 4 тысячи рублей, 
пассажирам общественного 
транспорта за отсутствие ма-
сок и перчаток придется вы-
ложить 5 тысяч рублей, что 
предусмотрено КоАП Мо-
сквы. 

Отсюда вопрос: каждый 
раз перед выборами почто-
вые ящики москвичей на-
полняются агитационными 
листовками, а ведь это удо-
вольствие не из дешевых! 
Почему бы не раздать бес-
платно маски жителям сто-
лицы, как свои листовки и 
газеты на каждом углу пе-
ред выборами во властные 
структуры?

Наталья Пуртова
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МОСКВА НЕ МОЖЕТ ПОЗВОЛИТЬ БЕСПЛАТНЫХ МАСОК?

Две трети должников по кредитам заявляют о том, 
что платить банкам больше не будут. Причина баналь-
на - нет денег!

Кредиты берут 
на роскошь?

Банки обвинили россиян 
в «роскошной жизни». «Ана-
лиз более чем 12 миллионов 
взятых россиянами креди-
тов показал, что 93 процен-
та кредитов было взято не 
на покупку товаров и услуг 
первой необходимости. Не 
на еду, не на одеть детей в 
школу, медицину или срочно 
поменять сломавшийся хо-
лодильник», - заявил эксперт 
Национальной банковской 
ассоциации В. Алексеев. 

Банкир пожаловался, что 
«кредиты люди берут на до-
рогой смартфон, на иномарку, 
на телевизор во всю стену, на 
шубы и куртки, на путевки 
за границу, на свадьбу сына 
«чтобы соседи не осудили», 
на ювелирку супруге». И еще 
злятся, что теперь не дают 
всем подряд кредиты, прове-
ряют: дескать закрыли воз-
можность жить как человек, 
считает Алексеев.

«Покупай «Ладу», - сове-
тует банкир. - Смотри ста-
рый ТВ, носи куртку с рынка. 
Живи по средствам. Копи, 
если есть с чего». «А потом 
такой сыч понимает, что взял 
ношу не по себе, и падает при 

ходьбе, начинаются просроч-
ки и крики: нам впихнули кре-
дит, пусть платит Абрамович, 
пусть простят долги!» - возму-
щается Алексеев.

В апреле число должни-
ков, переставших платить по 
кредитам, выросло до 60%. 
Об этом сообщает Нацио-
нальная ассоциация профес-
сиональных коллекторских 
агентств (НАПКА). 

Дать отсрочку? 
Ни за что!

Глава ЦБ РФ Эльвира На-
биуллина 8 мая отчиталась: 
россияне подали 1,4 млн за-
явок на кредитные каникулы. 
И это не предел - ежедневно 
поступает в среднем по 30 тыс. 
новых заявок.

Банки чаще предостав-
ляют кредитные каникулы 
по ипотеке - 80% от общего 
числа заявлений, по автокре-
дитам - 20%, по потребкреди-
там и вовсе лишь 10%.

Отказникам отчаиваться 
не стоит, уверяет ЦБ, банк-
кредитор обязан предоставить 
таким заемщикам индивиду-
альную программу реструкту-
ризации. 

Те граждане, которым было 
отказано в такой программе, 

могут написать жалобу на 
банк в ЦБ: он обязательно 
вмешается.

Однако многие эксперты 
сомневаются в том, имеет ли 
смысл реструктурировать 
кредит. Ведь в итоге платить 
вы какой-то период будете 
меньше, но дольше, и в целом 
сумма, которую вы перепла-
тите банку, окажется выше. 
Например, если по договору с 
банком заемщик обязан каж-
дый год покупать страховку, 
то лишний год выплат по кре-
диту прибавит к вашим расхо-
дам стоимость этой страховки.

Поэтому лучший вариант, 
считают финансовые ана-
литики, - это объявить себя 
банкротом. Но подходит этот 
вариант лишь для тех, кто не 
имеет ничего в собственности. 
Продавать и дарить недвижи-
мость накануне банкротства 
уже поздно. Сделки, совершен-
ные в течение трех лет перед 
банкротством, будут оспорены 
банком в суде и расторгнуты.

Тем же, кто не имеет ника-
кой собственности, банкрот-
ство грозит лишь запретом 
выезжать за границу и за-

нимать руководящую долж-
ность в госструктурах в тече-
ние трех лет.

Российские банки уверя-
ют, что, наоборот, это не они 
заемщиков, а заемщики их, 
банкиров, оставят без штанов. 
Всего кредитные каникулы 
обойдутся банкам в 150 млрд 
рублей.

Эти деньги банкам обещает 
компенсировать ЦБ. Предсе-
датель правления Сбербанка 
Герман Греф сообщил, что 
банки не торопятся предо-
ставлять каникулы, так как 
уверены, что заемщики, поте-
рявшие работу, через полгода 
(срок кредитных каникул) 
работу не найдут и платить по 
кредитам не начнут. 

А банкам придется пла-
тить налоги на проценты, на-
численные по кредитному до-
говору. Их банкам уже никто 
не вернет. И это еще не конец 
истории. По оценкам главы 
Счетной палаты Алексея 
Кудрина, число безработных 
россиян может в ближайший 
месяц вырасти втрое, до 8 млн 
человек. После этого заем-
щиков, готовых оплачивать 

кредиты, может не остаться 
вовсе.

Что такое роскошный 
автомобиль?

Для потребительских кре-
дитов верхнюю планку для 
предоставления кредитных 
каникул установили на уровне 
250 тыс. рублей. В реальности 
у 70% заемщиков потребкре-
диты на бо́льшую сумму.

Для автокредитов потолок 
составил 600 тыс. рублей, для 
ипотеки - 2 млн рублей (для 
нескольких регионов пото-
лок ипотеки был увеличен, к 
примеру, в Москве это 4,5 млн 
рублей, в Санкт-Петербурге - 
3 млн). При этом средний раз-
мер автокредита в России - 800 
тыс., а средний размер ипоте-
ки - почти 2,5 млн. Официаль-
но роскошным считается авто 
по цене от 3 млн рублей. Так 
что о какой роскоши можно 
тут говорить?! 

Причем банки сами впихи-
вали кредиты направо и на-
лево - в марте этого года они 
резко нарастили их выдачу. 
Выдали аж целый трилли-
он рублей новых розничных 
ссуд, то есть почти по 14 тыс. 
рублей на каждого совершен-
нолетнего.

Теперь, вместо того чтобы 
оформлять «каникулы», бан-
ки предпочитают передавать 
безнадежных заемщиков в 
коллекторские агентства. 

Таким образом, банк осво-
бождает свой портфель от 
потенциальных банкротов и 
может выдавать высвобож-
денные деньги новым клиен-
там «по более высоким став-
кам».

Анна Александрова

Пассажиры в общественном транспорте Москвы 
с 12 мая должны быть в масках и перчатках, что-
бы снизить угрозу заражения коронавирусной 
инфекцией. Жители города в смятении: рас-
поряжение мэрии заметно ударит по и без того 
ослабленному семейному бюджету. А ведь во 
многих странах мира в период пика эпидемии 
маски раздавали бесплатно.

БОЛЬШИНСТВО РОССИЯН ОТКАЗАЛИСЬ 
ПЛАТИТЬ ПО КРЕДИТАМ
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С собой в частные чар-
терные рейсы они вместе 
с домочадцами взяли в но-
возеландскую изоляцию 
личных врачей и медсе-
стер. 

В последнее время аме-
риканские миллиардеры 
поспешно переправля-
ли в Новую Зеландию 
150-тонные бункеры сто-
имостью до 11,5 миллио-
на долларов. Их скрытно, 
чтобы не узнали местные 
жители, зарывали на не-
сколько метров под зем-
лю. Американцы надея-
лись, что Новая Зеландия 
окажется в стороне от 
войн и эпидемий.

Вместе с воро-
тилами интер-
нета Питером 
Тилем, Сэмом 
Альтманом и 
Ридом Хофф-
маном не-
движимость в 
Новой Зелан-
дии приобрел 
и кинорежиссер 
Джеймс Кэмерон, 
сотни богатых амери-
канцев купили новозе-
ландскую инвестицион-
ную визу. 

Рид Хоффман всерьез 
подготовился к концу 
света и хвастался, что у 
него в США всегда наго-
тове необходимый набор 
продуктов и запас меди-
каментов, а также мото-
цикл, чтобы быстрее про-
биться к аэропорту через 
пробки. 

Сэм Альтман знал об 
устрашающих опытах в 
биолабораториях США 
и Китая, еще в 2016 году 
он заявлял, что в случае 
пандемии сбежит в Новую 
Зеландию. Тогда он гово-
рил, что главной угрозой 
для человечества являет-
ся биологическая война, к 
чему, по его словам, люди 
относятся без должного 
внимания. Но никто не 
принял всерьез его проро-
чества. У Альтмана тоже 
всегда припасена сумка 
с необходимыми на пер-
вый случай вещами. Но в 
Новой Зеландии они ему 
не пригодятся. Его бун-
кер оснащен всеми удоб-
ствами - такими, как ро-
скошные ванные, игровые 

комнаты, тир, спортивные 
залы, кинотеатры. На но-
возеландском Южном 
острове воротилы бизнеса 
возводят для себя настоя-
щие подземные дворцы. 

Правда, система без-
опасности в этих убежи-
щах настолько сложная, 
что один из бизнесменов 
даже не смог туда зайти. 
Запаниковавшему бога-
чу пришлось обратиться 
в компанию, построив-
шую убежище, чтобы они 
вскрыли бронированную 
дверь и запустили бедо-
лагу в тайное логово, а 
также научили его поль-

зоваться автоном-
ной системой 

ж и з н е о б е -
спечения.

Если не 
б у н к е р ы , 
то весьма 
к о м ф о р -
табельные 

виллы при-
обрели в Но-

вой Зеландии 
сотни американ-

ских бизнесменов, 
давно приготовившихся 
к тому, что на их родину 
неизбежно обрушится 
какая-нибудь жуткая на-
пасть. Они отказались от 
любой ответственности 
за здоровье своих рабо-
чих, которые продолжа-
ют трудиться в США в 
условиях пандемии и уми-
рать, как и все остальные 
граждане. 

В Новой Зеландии ре-
жим изоляции четвертого 
уровня был установлен 26 
марта, когда в стране с на-
селением около 5 миллио-
нов были зафиксированы 
всего 100 случаев зараже-
ния, но 19 марта страна 
поспешила закрыть свою 
границу.

И эти своевременные 
меры сыграли решающую 
роль в объявленной здесь 
на днях победе над корона-
вирусом, который быстро 
выгорел. Всего были зара-
жены около 1200 человек. 
Новозеландцы оператив-
но выявили и изолировали 
все очаги заражения. Они 
просидели дома четыре 
недели и сегодня вышли 
на волю. 

 Николай Иванов

Миллиардеры 
спрятались 

от пандемии 
в бункерах 

Мы решили сравнить не-
которые параметры финан-
совой помощи, обещанной 
или уже получаемой в России 
и в странах, примерно сопо-
ставимых с нашей по уровню 
доходов на душу населения. 

И первой в нашем списке 
идет страна, которую еще 
20 лет назад мы официаль-
но взялись догнать по уров-
ню жизни.

Португалия
Каникулы на 6 месяцев 

объявлены по кредитным 
платежам для бизнеса. На та-
кой же срок все самозанятые, 
кто перестал работать, могут 
получать пособие - Є440 в 
месяц (около 35 тыс. рублей).

Закрывшиеся арендаторы 
на время ЧП вправе приоста-
новить оплату аренды. За 
март - май все налоги платят-
ся на треть, остальные 2/3 - в 
июле - декабре 2020 года.

Бизнес, полностью или ча-
стично закрытый (утрата от 
40% доходов), вправе полу-
чить деньги на выплату 2/3 
зарплаты. Сумма - не менее 
Є635 на человека. Работники 
с детьми до 12 лет получили 
отпуск на время, пока закры-
ты школы, 2/3 зарплаты им 
сохраняется. ИП и самозаня-
тые с детьми до 12 лет полу-
чают господдержку - от Є440 
до Є1100 в месяц. 

Чили 
Доступ к кредитам под 

0% получил весь малый и 
средний бизнес (10% ВВП 
страны, или $24 млрд - это 
госгарантии по кредитам). 
Кредиты выдают и гос-
банк Чили, и частные бан-
ки. Эксперты считают, что 
такой помощью смогут 
воспользоваться до 1,3 млн 
предприятий (99,8% всех 
предприятий страны, на 
которые приходится 84% 
занятости!). Каждая ком-
пания сможет получить 
кредит в размере объема 
ее продаж за последние три 
месяца. При этом от уплаты 

по кредитам компании ос-
вобождены на полгода!

Все отчеты кредиторов 
будут открыты для обще-
ственности и будут публи-
коваться в СМИ.

Испания 
Эта страна с небогатым 

населением смогла выделить 
Є200 млрд на борьбу с коро-
навирусом и его последстви-
ями. Это около 20% ВВП 
страны. Из них Є117 млрд - 
госсредства, остальные - при-
влеченные частные ресурсы. 
В частности, Є100 млрд бу-
дут предоставлены в виде 
кредитных гарантий, поддер-
живаемых государством. 

Польша 
Здесь пакет помощи ра-

вен Є46,2 млрд. Это и кре-
дитные гарантии бизнесу, и 
микрокредиты для населе-
ния. Чтобы не было уволь-
нений сотрудников, ком-
паниям покрывают 40% 
фонда заработной платы, 
работникам предоставлены 
отсрочки по всем выплатам. 

Бразилия 
Готова потратить $30 

млрд на помощь людям и 
бизнесу на три месяца. На-

пример, в мае вместо де-
кабря пенсионерам будет 
начислена 13-я зарплата, 
$12 млрд в этой бедной стра-
не пойдут на поддержку ма-
лых и средних предприятий 
- им будут предоставлены 
отсрочки по уплате налогов. 

Турция 
Пакет помощи состав-

ляет $15,3 млрд. Здесь и 
увеличение минимального 
размера пенсии до $230, и 
отсрочки по банковским 
кредитам до 6 месяцев для 
малого бизнеса. 

ЮАР 
Все работники на период 

пандемии получают сред-
ства в размере своей зара-
ботной платы. Владельцы 
бизнеса с оборотом менее 
$2,9 млн в год получат 20%-
ную скидку на выплату по-
доходного налога в течение 
четырех месяцев. Это кос-
нется более 75 тыс. малых и 
средних предприятий, вдоба-
вок получающих освобож-
дения от существующих за-
долженностей и платежей.

***
Во многих странах мира 

раздают людям деньги, 
чтобы поддержать потре-
бительский спрос и не дать 
экономике умереть. В Япо-
нии прямые выплаты каж-
дому жителю составляют 
$927. Прямые денежные вы-
платы начали выдаваться в 
Гонконге (по $1280) и Синга-
пуре ($1100). В Нидерландах 
правительство берет на себя 
выплату зарплаты сотруд-
никам до 70% (до Є9 тыс. в 
месяц). Компаниям государ-
ство страхует 75% кредита. 
Единовременные безвоз-
мездные субсидии в размере 
Є4000 могут взять все биз-
несмены. Про богатые стра-
ны вроде США и Германии 
и говорить нечего - там вы-
дают по несколько тысяч 
долларов и евро всем своим 
гражданам и бизнесам.

Пока руководство ряда стран еще раз-
мышляло, стоит ли им вводить жесткие 
меры против всемирной пандемии, сооб-
разительные миллиардеры из Кремниевой 
долины успели до закрытия границ сесть 
в самолеты и отправиться в Новую Зелан-
дию, где они уже приготовили для себя 
бункеры на случай всемирной катастрофы. 

Как в странах мира 
поддерживают граждан

Евгений Малякин

У нас на антикризисные меры пока истрачено немногим 
больше 2 трлн рублей. В теории чиновники готовы потра-
тить еще 1 трлн (это при резервах в 18 трлн рублей!). Мало-
му бизнесу обещано снижение с 30 до 15% ставки стра-
ховых взносов в соцфонды. Пособия на зарплату в малом 
бизнесе размером с МРОТ получат далеко не все. Пример-
но на Є50 увеличено максимальное пособие по безработи-
це. Ну и немного адресных выплат самым бедным.

И что еще важно: во многих развивающихся странах 
реальные ставки центробанков уже почти отрицательные, 
если учесть инфляцию, - в Турции, Бразилии, Индии и 
Китае. В России по-прежнему ставка ЦБ - 5,5%, что добьет 
остатки экономики. У нас в отличие от многих стран нет 
бюджетного стимулирования за счет налогоплательщиков 
через прямые субсидии. Проще говоря, на раздачу реаль-
ной и эффективной помощи ни рядовым гражданам, ни 
малому и среднему бизнесу рассчитывать уже не стоит.

А ЧТО ЖЕ РОССИЯ?

Мировой кризис поставил власти всех стран в 
тяжелое положение. Однако не все правитель-
ства готовы раскошелиться по полной програм-
ме, недальновидно считая, что сейчас еще не 
черный день. 
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В Подмосковье разго-
релся скандал вокруг 

братской могилы, в 
которой похоронены 
больше тысячи крас-

ноармейцев, погиб-
ших в декабре 1941 

года. Оказалось, что 
земля уже давно про-

дана в частную соб-
ственность и новый 

хозяин пытается пере-
захоронить останки в 

другом месте.

Поселок Павловская Сло-
бода, расположенный в Ис-
тринском районе Подмоско-
вья, до сих пор был известен 
разве что местным жителям. 
Из достопримечательностей 
здесь сохранившийся старин-
ный храм, в котором бывал 
император Петр Великий, 
монумент морякам, погиб-
шим в годы Великой Отече-
ственной войны, да пара де-
сятков древних курганов.

Про одну из крупнейших 
в области братских могил 
виртуальные справочники 
молчат. Известно только, 
что на этом пятачке всего 
за пару недель погибла 108-я 
стрелковая дивизия. Кто-то 
из сельчан, возможно, и по-
кажет на старый обелиск 
около небольшой рощи. На 
скромной табличке указаны 
всего 9 фамилий. В этих кра-
ях такие памятники чуть ли 
не в каждом селе. Это Воло-
коламское направление, где 
шли самые страшные бои 
за столицу. Здесь никто не 
удивляется, когда очередная 
команда поисковиков доста-
ет из земли полуистлевшие 
солдатские ботинки или ку-
ски гимнастерки, а на месте 
раскопок появляется новый 
памятный знак.

Подвиг бойцов 
108-й стрелковой 
дивизии

На захоронение в Пав-
ловской Слободе историки 
обратили внимание, после 
того как начали изучать 
судьбу 108-й стрелковой ди-
визии. Специалистам попала 
в руки пожелтевшая от вре-
мени ведомость со сводками 
потерь, где было четко ука-
зано: в этом месте только с 
1 по 5 декабря 1941 года по-
гибли в общей сложности 
1060 человек. И похоронены 
они тоже здесь. Даже сейчас 
нашлись свидетели. Стари-
ки, прожившие в поселке 
всю жизнь, рассказали, как 
еще детьми помогали взрос-
лым складывать в вырытые 
траншеи тела. Было это, ве-
роятно, уже весной 1942-го. 
До этого оставшиеся в жи-
вых сельчане просто не мог-
ли вскопать окаменевшую 
от морозов землю.

«Мы обратились в админи-
страцию с просьбой за свой 
счет сделать мемориальный 
сквер. На что получили уди-
вивший нас ответ. Оказалось, 
что эта земля официально 
стала частной», - рассказыва-

ет замдиректора Музея оте-
чественной военной истории 
Александр Зайцев. Он за-
мечает, что граница частной 
территории проходит бук-
вально в 20 метрах от поста-
мента и занимает ту самую 
небольшую рощу. Именно 
в этой земле, а не под обе-
лиском закопаны погибшие. 
Поэтому считать братской 

могилой нужно всю рощу. 
Но у нее уже есть хозяин.

Новый владелец этой 
земли Юрий Якубов поку-
пал ее еще в 2013 году. «Про-
давалась земля, я ее купил. 

Определенной цели не 
было», - говорит он. Но, 
по слухам, здесь планирова-
лось построить гостиницу.

Представители местной 
администрации утверждают, 
что разрешения застраивать 
землю, в которой похороне-
ны больше 1000 бойцов, они 
не давали. «На сегодняшний 
день никто в администрацию 

с просьбой дать разрешение 
на строительные работы не 
обращался», - заявила глава 
городского округа Истра 
Татьяна Витушева. Журна-
листы спрашивают: почему 

на памятнике, который 
был установлен больше 
50 лет назад, указаны всего 
9 фамилий? Представи-
телям властей пришлось 
признать, что паспорт за-
хоронения, хранившийся в 
сельской администрации, 
много лет назад был утерян. 
И если бы историки не наш-
ли его второй экземпляр в 
архиве, никто бы и не узнал, 
что происходило здесь поч-
ти 80 лет назад и сколько 
людей в этой земле похоро-
нены.

Письмо из сорок 
первого

Надо признать, что все 
последние годы здесь шли 
раскопки и хозяин земли 
этому не препятствовал. 
Никакого строительства не 
вел. Рядом с монументом и 
сейчас осталась огромная 
яма, из которой пять лет 
назад извлекли останки 43 
советских солдат, их лич-
ные вещи и три медальона.  
Один не заполнен, другой 
истлел, а еще один удалось 
прочитать. «Сообщите ро-
дителям. Я, Бочкарев Мат-
вей Егорович, 1913 года 
рождения. Узбекская ССР, 
станция Голодная Степь, 
совхоз Баяут №2, военная 
охрана НКВД, Бочкаревой 
Александре Филиппов-

не», - гла-
сит записка. В 2016 году 
найденные тела были тор-
жественно похоронены в 
другой братской могиле, 
на противоположном кон-
це села. Историки считают, 
что это неправильно, и на-
строены очень решительно.

«Единственным раци-
ональным объяснением 
выглядит зачистка терри-
тории. Собственник хочет 
потихонечку поднять всех 
бойцов, под благовидны-
ми предлогами перенести 
их на другие территории, 
а освободившуюся землю 
использовать для хозяй-
ственных нужд», - считает 
директор Института во-
енной истории Дмитрий 
Першеев. Руководство ин-
ститута обратилось в пра-
воохранительные органы. 
Теперь следователи долж-
ны выяснить, как крупное 
захоронение по докумен-
там сократилось в разы, да 
к тому же оказалось в част-
ных руках. Имеет ли новый 
собственник право начать 
здесь строительство, ведь 
земля оформлена по зако-
ну? И кто должен ответить 
за то, что крупная братская 
могила столько десятиле-
тий была совершенно бе-
зымянной?

КСТАТИ
Самый крупный и невероятно циничный скандал вокруг 

братских могил времен Великой Отечественной войны разго-
релся в Химках.

Там в сквере около Ленинградского шоссе были захоронены 
военные летчики, погибшие во время боев за Москву. Этой 
истории уже не один год, но жители города до сих пор вспоми-
нают митинги, на которые выходили после того, как узнали, что 
братскую могилу собираются переносить в другое место. Чи-
новники утверждали, что сквер нужен для расширения шоссе, 
гражданские активисты были уверены, что здесь будет постро-
ен торговый центр. После скандальных публикаций в «Химкин-
ской правде» на эту историю обратили внимание федеральные 
телеканалы.

Химкинские журналисты писали, что могилы воинов разры-
вали тракторами, кости складывали в мусорные пакеты, а часть 
и вовсе потеряли. Были предоставлены фотографии кости, по-
хожей на человеческую. Ее нашли около уничтоженной могилы. 
Представители властей и «ритуальщики», в свою очередь, ут-
верждали, что останки упаковывали в патологоанатомические 
мешки, к работам привлекались хирурги местной больницы, а 
кость принесли бродячие собаки. Сейчас на месте сквера сто-
ят бизнес-центры, но часть сквера - та самая, где была могила, 
все-таки осталась свободной. Застроить его полностью после 
всероссийского скандала чиновники не решились.

ГОСТИНИЦА НА МЕСТЕ 
БРАТСКОЙ МОГИЛЫ?

Недавно газета «Волоколамская не-
деля» сообщила, что, возможно, 
в городе находится еще одно 
неизвестное захоронение.

Об этом сообщил житель 
города Николай Старостин. 
В конце 1941 года ему было 
6 лет, но он хорошо помнит, 
что в одной из траншей за-
няли оборону десятки красно-
армейцев. Немцы их расстреля-
ли из танков.

«Незадолго до появления немецких 
войск над нами кружил разведывательный 
самолет, высматривая наши позиции, 
поэтому фашисты знали про траншею и 
засевших там красноармейцев. Со своими 
друзьями я пошел туда, но там мы не уви-

дели ни траншеи, ни солдат - лишь ровное 
поле. Беспрепятственно покинуть окопы 

наши бойцы не могли, так как выстре-
лов из танков было много. Скорее 

всего, их завалило в траншее 
землей. Впоследствии раскопки 
там не проводились и трупы не 
вывозили. Так эта траншея стала 

братской могилой для воинов 
Красной армии. Причем самой пер-

вой в Волоколамске. Никаких опозна-
вательных знаков на том месте нет, и само 

воинское захоронение в списках братских 
могил не фигурирует», - говорит свидетель 
тех трагических событий.

Подмосковные журналисты утверж-
дают, что безымянная братская могила 
может быть и недалеко от деревни По-

рохово. Весной 1942 года всех трудо-
способных женщин послали собирать 
трупы по кюветам. Недалеко от дороги 
выкопали две большие квадратные ямы. 
Туда и складывали тела. «Из карманов 
шинелей женщины иногда доставали 
пластмассовые пеналы. Это были смерт-
ные медальоны, в которых хранились 
личные сведения о военнослужащих. 
Эти капсулы так и кидали в ямы. Никого 
не интересовали имена и фамилии по-
гибших. Попавших в плен солдат тогда 
считали предателями и врагами. Предпо-
ложительно, некоторые из них до плена 
воевали в Панфиловской дивизии. После 
того как все трупы собрали и закопали, 
никаких табличек на этих двух братских 
могилах так и не поставили. Сейчас это 
место заросло кустарником, травой, кра-
пивой и борщевиком», - сообщает газета.

ЗАХОРОНЕНИЙ МОЖЕТ БЫТЬ БОЛЬШЕ

Наталья Пуртова

ADOBE STOCK

MOS.RU
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Танцуют все!
Без движения не жизнь! 

Особенно для професси-
ональных спортсменов и 
танцоров. Тем более нужно 
тренироваться! Професси-
ональные танцоры в апре-
ле провели международ-
ный онлайн-фестиваль 
танцевального спорта, 
к которому присоедини-
лись не только российские 
города Москва, Новоси-
бирск, Бийск, Чита, но и 
Казахстан и другие страны. 
Все желающие могли снять 
видеофрагмент конкурсно-
го выступления - бального 
или спортивного танца. Это 
помогло участникам полу-
чить не только мотивацию 
для тренировок, но и важ-
ную поддержку коллег и 
зрителей. Позже подобные 
интернет-трансляции были 
организованы и в виртуаль-
ном конкурсе балета Dance 
Open, к которому присоеди-
нились более миллиона по-
клонников балета.

Но и просто любители 
танцевать не отстают. Са-
мые смелые вдохновились 
регистрацией аккаунта в 
TikTok (https://www.tiktok.
com/ru/ - ресурс для созда-
ния коротких видеоклипов) 
и начали публиковать там 
свои записи. Домашние тан-
цы превратились в соревно-
вание!

Кстати, психологи отме-
чают, что танцы дома в пе-
риод самоизоляции помога-
ют расслабиться и снизить 
раздражительность.

Все бегут!
Пробежки и тренировки 

на улице запрещены, и все, 
кто занимается бегом и физ-
культурой, очень страдают 
без нагрузок. В разных стра-
нах люди начали занимать-
ся спортом дома.

Первым пример пока-
зал известный китайский 
марафонец-любитель Пан 
Чансу, еще в феврале, ког-
да в Китае уже был введен 

карантин из-за 
коронавируса, пробежав-
ший в своей квартире 50 км. 
Затем в марте 32-летний 
француз Элиша Ночомовиц 
пробежал на балконе своей 
квартиры 42,2 км, это заня-
ло почти 7 часов!

Эти случаи вдохновили и 
наших соотечественников. 
Жительница Якутии Свет-
лана Хамидулина пробежа-
ла в своей квартире полу-

марафон - 21 км. Кстати, 
Светлана признается, что в 
какой-то момент во время 
забега начала плакать - вы-
плеснулись накопившиеся 
страхи и негативные эмоции 
на фоне сложного периода, 
который все мы пережива-

ем. А житель Примо-
рья Дмитрий 
Якухный по-
казал, похоже, 

рекорд! Он про-
бежал дома во-

круг кровати 100 
км! Дмитрий гото-

вился участвовать 
в ультрамарафоне в 

пустыне Сахара про-
тяженностью 250 км, 

а марафон отменили, 
но не отменять 

же свою цель! 
Ведь спор-
тсмен готовил-
ся к марафону 
почти год! Во 

время марафона, занявше-
го 10 часов, семья кормила 
своего бегуна правильным 
питанием - апельсинами и 
бананами.

Кстати, психологи от-
мечают, что нынешняя 
жизнь в изоляции дала 
всем нам понимание, как 
живут люди с инвалидно-
стью, ведь многие из них 
действительно долгие годы 

остаются в четырех стенах, 
лишенные возможностей 
общения, самореализации, 
жизни в социуме. Поэтому 
крайне важно поддержать 
позитивный настрой. На-
пример, благотворитель-

ный фонд «Спорт для жиз-
ни» (https://sportforlife-fond.
ru/), развивающий инклю-
зию в массовом спорте и 
помогающий людям с ин-

валидностью заниматься 
спортом, не прекращает 
свою работу и сейчас: для 
подопечных фонда с ин-
валидностью по зрению 
каждый день проходят 
онлайн-тренировки, в 
них активно участвуют 

и волонтеры-лидеры, 
помогающие незрячим 
спортсменам. «Мы часто 
говорим, что наш проект 
«Марафон в темноте», в 
котором незрячие, сла-
бовидящие, слепоглухие 
люди занимаются бегом, 
не только про спорт, но 
и про общение, доверие, 
дружбу и поддержку. Сей-
час наши подопечные 
активно тренируются на 
удаленке. Это помогает 
ребятам не падать духом, 
чувствовать поддержку 
и значимость», - говорят 
представители фонда.

Общий азарт в домаш-
них тренировках и забегах 
поддержала российская 
фандрайзинговая плат-
форма «Сделай!». Здесь ак-
тивисты из разных городов 
страны создают Поступки, 
рассказывая о своих спор-
тивных целях, и собирают 
средства в помощь благо-
творительным фондам, 

за несколько лет собрано 
уже более 22 млн рублей. 
Платформа запустила об-
щероссийскую акцию #БЕ-
ЖИМДОМА: теперь самая 
обычная тренировка дома 
или даже серьезный забег 
могут стать добрым делом. 
Чтобы принять участие в 
акции #БЕЖИМДОМА, 
нужно создать на платфор-
ме «Сделай!» (https://sdelai.
org/ru/events/bezhimdoma) 
Поступок, на странице ко-
торого рассказать о своей 
инициативе и сагитировать 
в соцсетях поддержать вы-
бранный благотворитель-
ный фонд.

Пишите 
письма!

Сейчас самое вре-
мя для занятий, объ-
единяющих семью. 
Психологи сове-
туют перемежать 
различные занятия, 
чтобы избежать 
агрессии и стрес-
сов. После учебы 
переключиться на 
просмотр фильмов, 
затем предложить 
всем раскраски 
(кстати, в период 
изоляции это неожи-
данно стало одним 
из любимых хобби 
не только детей, но 
и взрослых), потом 
поиграть в настоль-

ные игры и так далее.
Опытные родители с 

умом подходят к распре-
делению дел и занятий 
в семье, в итоге и дети, и 
взрослые находят время и 
для себя, и для других до-
мочадцев, а в семье меньше 
поводов для раздражения и 
ссор. Например, Ирина По-
лежаева, многодетная при-
емная мама (семья Поле-
жаевых воспитала за свою 
жизнь 34 ребенка, из них 6 
кровных, сейчас в семье 13 
детей), делится таким сове-
том: больше писать! В этой 
семье по традиции каждый 
Новый год пишут записки 
со своими целями и желани-
ями, а потом на следующий 
год сверяют,  что сбылось, 
что сделано. Сейчас, в кри-
зисный период эпидемии и 
изоляции, семья пораньше 
достала свои записки. «Мы 
посмотрели свои планы и 
написали новые пожела-
ния на следующий год. А 
вообще в нашей семье есть 
интересная традиция - пи-
сать письма. Мы поставили 
настоящий почтовый ящик, 
куда опускаем письма друг 
другу. Это чудесная семей-
ная традиция и, конечно, 
важная память о жизни се-
мьи». Сегодня в период изо-
ляции самое время ввести 
дома какие-то интересные 
правила.

Евгения Кузнецова
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ЖИВЕМ АКТИВНО В ЧЕТЫРЕХ СТЕНАХ
Чтобы не заскучать и не закиснуть в четырех 
стенах во время изоляции, многие придумыва-
ют для себя самые разные активные занятия. 
Психологи отмечают, что это самый правиль-
ный путь.
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99-летний ветеран 
собрал 30 млн фунтов 
в поддержку врачей!

Житель Великобритании 99-летний 
Йоркшир Том Мур, ветеран Второй миро-
вой войны, даже после непростой опера-
ции не был готов просто сидеть в изоляции! 
Муру сделали операцию по частичной замене тазобедренно-го сустава, и для восстановления ему необходимо было еже-дневно ходить. Ветеран решил совместить эти обязательные прогулки с добрым делом. 11 апреля он дал обещание на английской платформе сбора пожертвований JustGiving, что 100 раз обойдет на ходунках свой садик для поддержки сбора 1000 фунтов в пользу британских врачей, мужественно борю-щихся с коронавирусом. Добрый поступок Мура подхватила вся Англия! Уже за сутки эта сумма была собрана, а сейчас сумма сборов достигла уже свыше 30 млн фунтов! 16 апреля, когда Мур преодолел свои 100 кругов по саду, его встречал почетный караул из военнослужащих йоркширского полка. «Капитан Том, вы вдохновляете всех нас!» - лично поблаго-дарил ветерана министр здравоохранения Великобритании Мэттью Хэнкок. 30 апреля, когда Муру исполнилось 100 лет, его чествовала вся страна, а над домом Мура сделали почет-ный круг военные самолеты.

Пользователи соцсетей хвалили капитана Мура за стой-кость духа. А недавно Мур еще и вошел в первые строчки британских музыкальных чартов! Вместе с певцом Майклом Боллом и сотрудниками Национальной службы здравоохра-нения Великобритании ветеран записал совместный кавер на знаменитую песню You’ll Never Walk Alone, посвятив его свое-му благотворительному марафону и британским врачам.

 КАК ДЕЛАТЬ ДОБРЫЕ ДЕЛА В ИЗОЛЯЦИИ
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Коллекционеры делятся в ин-тернете самыми чудесными экс-понатами из своих коллекций. Это превращается в онлайн-вы-ставки! Например, любители фар-фора даже создали в «Фейсбуке» свою группу «Фарфоровая изоля-ция» (https://www.facebook.com/groups/248102686226935/), где раз-мещают фотографии своих самых любимых вещиц и рассказывают их историю. А заодно можно и обме-няться интересными экспонатами.

 «МОЯ ПРЕЛЕ-Е-Е-ЕСТЬ!»
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Как магазин 
превратился 
в «наливайку»

«Что касается выездов к 
клиентам на дом, то эта ус-
луга в период самоизоляции 
стала еще более востребо-
ванной, - комментирует глава 
Ассоциации адвокатов Рос-
сии за права человека Мария 
Баст. - Зато заведения недо-
считываются приходящих 
клиентов - многие москвичи, 
сидящие на карантине, не мо-
гут оформить пропуск».

В связи с этим некоторые 
столичные бордели были 
вынуждены временно пере-
ехать в садовые товарище-
ства.

«Немало москвичей на 
время изоляции уехали на 
дачу, - продолжает юрист. 
- Погода стоит аномально 
теплая, перекантоваться 
можно в любом летнем 
домике. В СНТ для путан 
сейчас самое раздолье - 
в отличие от городских 
квартир и частных домов 
в поселках садовые това-
рищества (СНТ) полицией 
проверяются мало. Самое 
большее, на что тут мож-
но рассчитывать, так это 
на приезд участкового. Но 
он вести разборки со сто-
личной мафией вряд ли за-
хочет».

В Ассоциацию адвока-
тов России за права чело-
века на днях поступило 
коллективное обращение. 
Жители одного из СНТ 
Домодедовского района 
Подмосковья жалуются, 
что московский бордель 
переселился не куда-ни-
будь, а в домик рядом с про-
дуктовым магазином! На-
ходящимся на территории 
этого самого СНТ.

«К магазину у нас и рань-
ше возникало немало вопро-
сов, - рассказывает дачница 
Валентина.- Появился он у 
нас пять лет назад, пришел 
на смену крошечной палатке 
с мороженым, пивом и жвач-
ками».

Палатка работала только 
летом: бухгалтер СНТ офор-
мила ИП и сама трудилась в 
своей палатке продавцом.

«У детей всегда спраши-
вала, откуда деньги, следила, 
чтобы старшие не отбирали 
покупку у младших. Все было 
немножко по-семейному, по-

деревенски. А уж если кто 
незнакомый заходил в СНТ, 
то тут же вопросы: откуда и 
куда, многих разворачива-
ла прямо на входе, благо и 
палатка стояла близко к во-
ротам», - вспоминает Вален-
тина.

Но потом у бухгалтера 
начались проблемы со здо-
ровьем, палатка закрылась. 
Дачники, привыкшие за это 
время к возможности сде-
лать мелкие покупки, стали 
требовать открыть палатку 
или магазин.

Местных желающих не 
нашлось. Приезжий биз-
несмен вызвался построить 

торговую точку из морского 
контейнера - сюда он при-
вез старенькие холодильни-
ки, перекупал в ближайшем 
«Магните» охлажденные 
тушки кур и продавал их 
«безлошадным» дачникам в 
полтора раза дороже.

До притона был... 
притон

Бизнес шел в гору. Биз-
несмен построил рядом с ма-
газином дом. И если палат-
ка работала только летом, 
то магазин стал работать 
круглый год.

«Магазин мне сразу не 
понравился, потому что пре-
вратился в точку сбора бом-

жей и алкоголиков, - сетует 
местная жительница пенсио-
нерка Людмила Алексеевна. 
- Для многих семей в поселке 
торговля стала просто про-
клятьем. В любое время там 
можно было найти выпивку, 
кому-то это стоило ремон-
та машины, улетевшей в 
кювет, кому-то сломанной 
ноги, выбитых в драке зу-
бов, кому-то потери рабо-
ты».

«Мало того что вонь по-
стоянная стоит от несве-
жих продуктов, так еще и 
рядом какие-то фавелы 
организовали - старые 
кресла, диваны для пьяных 
посиделок, какую-то гниль 
вечно складывали у этого 
магазина, крысы поползли 
по домам», - продолжает 
Людмила.

Теперь выпить и заку-
сить сюда стали приходить 
со всех окрестных деревень 
и СНТ. Заборы дачных 
участков, которые оказа-
лись близко к магазину, за-
литы мочой.

«Вся эта картина раз-
ворачивалась на глазах у 
детей, пришедших за моро-
женым и газировкой. Рядом 
же расположилась детская 
площадка, и молодые ма-
маши стали злоупотреблять 
соседством - пиво, сигареты 
и дети, предоставленные са-
мим себе», - рассказывает 
Валентина.

В прошлом году хозяин 
магазина решил забрать себе 
участок земли под магази-
ном и возле него, против вы-
ступили правление СНТ и 
местные жители.

Тогда же, в мае 2019 года, у 
коммерсанта закончился до-
говор аренды. Но магазин не 
спешил закрываться.

Артель напрасный 
труд

«Мы чего только не дела-
ли: попытки закрыть точку 
продажи алкоголя упира-
лись в прокуратуру, полицию 
и местную администрацию», 
- вспоминает Валентина.

Заявления тоннами пыли-
лись на полках тех, кто мог 
прекратить работу торговой 
точки. Так продолжалось, 
пока правление не отрубило 
свет в магазинчике. Уведо-
мив владельца, что будет от-
ключен свет и что договор 
аренды закончился, вече-
ром обычного рабочего дня 
магазин был отсоединен от 
сети.

Однако без света и вен-
тиляции точка продолжала 

функционировать. Продав-
цов уволили, их место заняла 
семья хозяина.

И вот в апреле этого года 
новая напасть: в «наливайку» 
приехали несколько жриц 
любви из московского бор-
деля.

«Шприцы и вонючую ме-
бель в подлеске местные жи-
тели находили и раньше во 
время субботников, - расска-
зывает юрист Мария Баст. 
- А в апреле дачники замети-
ли, что после семи вечера к 
магазину приезжают разные 
машины, ни у кого сомнения 
нет в том, что в домике ря-

дом с магазином открылся 
притон проституток».

Пешком или на такси туда 
являются мужчины со всех 
окрестных СНТ. «Дым коро-
мыслом стоит до шести утра», 
- жалуется Валентина.

Охраняет всю эту красо-
ту бритоголовый боксер 
из Саратовской области - с 
оружием и бойцовской со-
бакой. В бытовке спортсмен 
живет со своей женой, он 
выясняет отношения с кли-
ентами, которые не хотят 
расплачиваться, выходит 
встречать полицию, хотя 
она за этот месяц приехала 
всего раза два, несмотря на 
звонки и жалобы местных 
жителей.

По словам дачников, 
оплатить секс-услуги можно 
прямо в самом магазинчи-
ке - зашел вроде как батон 
хлеба купить, а заказал про-
ститутку.

Первый рейд в связи с 
жалобами соседей предпри-
няло местное правление. 
Бордель не работал пару 
дней, но потом продолжил 
в полную силу. На следую-
щие жалобы уже выехали 
местные территориальные 
органы, которые прикрыли 
магазин, работающий без 
кассы, - электричества-то 
нет! Полиция проверила дом, 
где располагается бордель.

После этого публичный 
дом переехал в соседнее 
СНТ. Как говорят местные 
старожилы, там живет мень-
ше людей и откуда пока не 
поступает жалоб.

Аделаида Сигида

Справка «МН»
Что еще может незаконно 

и неожиданно возникнуть на 
территории СНТ?

В последние пару лет в СНТ 
стали возникать нелегальные и 
даже легальные хостелы, гости-
ницы, другие подозрительные 
дома для ночлега.

Также в СНТ организуют мойки 
и шиномонтаж, склады, мебель-
ные производства и даже типо-
графии. Помните, это незаконно, 
так как земля в СНТ предназна-
чена для сельскохозяйственно-
го, а не для промышленного ис-
пользования.

Если даже у этих объектов 
есть договор аренды с правле-
нием СНТ, вы имеете право об-
ратиться с жалобой в надзорные 
органы, а также подать заявле-
ние в суд, потребовав возмеще-
ния морального и материального 
вреда.

Что делать, если в ваше СНТ 
приехал бордель?
Советы Марии БАСТ

1. Постарайтесь фиксировать 
все до мельчайших деталей: 

фото, видео от соседей, которые 
стали свидетелями работы тако-
го заведения. Подать заявление 
в полицию - это ваш долг.

2. Далее, если она не реаги-
рует, обращайтесь в След-

ственный комитет. Настройтесь, 
что по вашему заявлению про-
верки будут длиться не один 
месяц, а многие действия при-
дется обжаловать в суде, чтобы 
добиться своего.

3. Должна быть единая пози-
ция у соседей, собирайте 

подписи под коллективными за-
явлениями, одни вы мало чего 
добьетесь. Если правление СНТ 
защищает бордель, самое время 
задуматься о смене правления.
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БОРДЕЛИ В СНТ
КОРОНАВИРУС ЗАГНАЛ

С введением режима пропусков деятельность 
московских борделей оказалась под вопросом: из-за 
режима самоизоляции многие притоны вынуждены 
переезжать в садовые товарищества в Подмосковье.
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Офицер пропал без ве-
сти в 1941-м, но спустя 

70 лет помог семье 
воссоединиться.

У Василия Коллерова 
было две дочери от разных 
браков, которые виделись 
в молодости всего один 
раз. Людмила и Валентина 
навещали бабушку - пре-
старелую мать своего про-
павшего без вести во время 
Великой Отечественной 
войны отца. Тогда никто из 
них и не думал, что встреча 
эта окажется единственной.

Судьба развела двух се-
стер по территории боль-
шого Советского Союза: 
одна с мужем уехала в Ка-
захстан, другая большую 
часть своей жизни провела 
на самом севере Карелии. 
Несмотря на это, девушки 
поддерживали теплую се-
мейную переписку, обме-
нивались фотографиями и 
даже выручали друг друга 
деньгами в нужный момент.

Шли годы, вторая жена и 
официальная вдова старшего 
лейтенанта государственной 
безопасности Василия Кол-
лерова не оставляла попыток 
отыскать мужа живым или 
мертвым. Но многочислен-
ные запросы и розыски про-
павшего офицера так и не 
увенчались успехом. Ответы 
из всевозможных инстанций 
были похожи один на дру-
гой. «Уважаемая Александра 
Филимоновна! Высылаем 
вам справку и одновременно 
разъясняем, что большинство 
военнослужащих, пропавших 
без вести, погибло в боях при 
защите нашей Родины, но бо-
евая обстановка, сложивша-
яся на некоторых участках 
фронта, не позволила уста-
новить обстоятельства их 
гибели и места захоронения, 
в связи с чем они учтены как 
пропавшие без вести», - со-

общало Управление ФСБ 
России по Омской области 
в 1995 году на один из по-
следних запросов о судьбе 
Василия Коллерова.

До конца своих дней 
Александра хотела узнать 
место захоронения мужа. 
Один и тот же сон видела 
она много десятков лет: 
как подходит к какой-то 
речке, наклоняется, чтобы 
умыться, а оттуда на нее 
супруг смотрит, улыбает-
ся. «Утонул мой Васенька», 
- вздыхала грустно вдова. 
Она верила, что таким спо-
собом муж сообщал ей о 
месте своей гибели.

Шли годы, у сестер Люд-
милы и Валентины росли 
дети, внуки. В 2000 году в 59 
лет скоропостижно умерла 
младшая - Валентина. С ее 
уходом оборвалась и связь 
между двумя ветвями по-
томков Василия Коллерова. 
Так вышло, что дети и внуки 
Валентины знали лишь то, 
что у пропавшего без вести 
предка до Великой Отече-
ственной была первая семья 
и дочь. О сестринской пере-
писке информации не сохра-
нилось. Казалось, связь обо-
рвалась навсегда…

В 2012 году внучка Вален-
тины предприняла попытку 
возобновить поиски своего 

прадеда Ва-
силия Коллерова. Обратив-
шись к знакомому историку 
за помощью, она смогла уз-
нать чуть больше о судьбе 
Василия, но все же докумен-
тальный след его теряется 
в далеком 1941-м. Опытный 
знакомый посоветовал прав-
нучке не сдаваться и искать 
дальше, используя все воз-
можные каналы.

«Предлагаю вам допол-
нить биографические све-
дения и написать о своем 
прадеде на сайт 44-й горно-
стрелковой дивизии, в со-
ставе которой числился В.М. 
Коллеров на момент начала 
Великой Отечественной. 
Мне кажется, что такой ма-
териал важен не только с 
точки зрения памяти. Может 
быть, прочитав его, отклик-

нется с подробностями кто-
нибудь из внуков-правнуков 
сослуживцев. Удачи хоть 
и редко, но случаются», - 
предложил он.

Спустя три года все тот 
же знакомый историк вы-
слал внучке Валентины 
ссылку на тот самый сайт 
44-й горно-стрелковой 
дивизии, предложив об-
ратить внимание на ком-
ментарий некоего Юрия 
Краснова. Ссылка вела 
в раздел гостевой книги, 

где упомянутый пользова-
тель писал: «Спасибо вам за 
труд, я разыскиваю любые 
сведения о моем дедушке 
старшем лейтенанте Колле-
рове Василии Михайловиче, 
1913 г. р., д. Слободка. До во-
йны работал в НКВД, а ког-
да и где погиб - неизвестно! 
Если сможете что-то расска-
зать, буду очень признателен 
(хотелось маму порадовать, 
да и самому интересно)».

Неужели это и есть пер-
вая семья прадеда, о которой 
внучке Валентины ничего 
не было известно? Полу-
чив у администратора сайта 
адрес электронной почты 
того, кто параллельно с ней 
разыскивал Василия Колле-
рова, она написала письмо.

Ответ пришел скоро. В 
нем Юрий Краснов выслал 

пожелтевший от времени 
снимок, на котором были 
запечатлены дочери Васи-
лия Коллерова - Людмила и 
Валентина - вместе с его по-
жилой матерью. Это была 
та единственная встреча 
сестер в далеком 1958 году. 
Одинаковые фото храни-
лись в их семейных архивах.

Узнав, что бабушкина 
старшая сестра Людмила 
жива, внучка Валентины тут 
же собралась в дорогу. Путь 
от Карелии до Толь ятти, где 
уже много лет проживает 
Людмила Василь евна, было 
решено преодолевать само-
летом - так быстрее. Через 
считаные дни она уже обняла 
бабушкину сестру, познако-
милась с ее детьми и внуками.

Кажется невероятным, но, 
разыскивая своего предка на 
просторах всемирной сети 
Интернет, нашим героям 
удалось воссоединить связь 
двух ветвей семьи. Точных 
сведений о судьбе общего 
предка Василия Коллерова 
найти пока не удалось, но 
они, объединив усилия, будут 
продолжать поиск и дальше, 
надеясь на удачу. Как пока-
зывает практика, иногда и в 
виртуальном пространстве 
можно отыскать что-то со-
вершенно реальное.

Любовь Горохова
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КАК ОДНА 
ФОТОГРАФИЯ
ОБЪЕДИНИЛА 
ДВЕ СЕМЬИ

Василий Михайлович 

Коллеров

Сестры Людмила Краснова (слева) 
и Валентина Гаврилюк (справа) 

с бабушкой, мамой их отца

В редакцию обратились 
наши читатели: как вы-
везти из стран СНГ ме-

дали и ордена дедушек 
и бабушек? 

В 90-е годы прошлого века 
многие пожилые ветераны 
Великой Отечественной вой-
ны стали выезжать из стран 
СНГ на ПМЖ в Россию. 
Естественно, они хотели за-
брать с собой боевые награ-
ды, полученные на фронтах 
Великой Отечественной. Со-
брался в Россию и бывший 
военрук одного из СПТУ Та-
шауза (Туркменистан) Юрий 
Николаевич Косарев. Ему 
было уже под восемьдесят. 
Собирались они с семьей в 
небольшой городок Белго-
родской области. На таможне 
все вещи, которые они везли, 
пропустили. Кроме советских 
наград, которые, как выясни-
лось, являются собственно-
стью государства.

- Мы изумились, ведь на-
грады Юрию Николаевичу 
выдавались не в Туркмени-
стане, а в СССР. В Среднюю 

Азию он приехал в середи-
не 50-х, - рассказывала его 
супруга Татьяна. - Однако 
таможенники были непре-
клонны: либо оставляйте 
награды тут, так как всем им 
не менее полувека (а награ-
ды, выпущенные более 50 
лет назад, приравниваются 
к культурным ценностям), 
либо мы вас арестуем и по-
садим на несколько лет за 
провоз контрабанды. Муж 
отказался от полета, так как 
награды некому было пере-
дать на хранение, я с детьми 
отправилась в чужую страну.

Сам Косарев прилетел 
только через некоторое 
время. Ему удалось урегу-
лировать вопрос с руко-
водством республики, но 
для этого пришлось пройти 
семь кругов ада.

Оказалось, этот пример не 
единичен. Из письма в редак-
цию бывшего гражданина 
Узбекистана Сергея Цхая: 
«Дед моей супруги, Николай 

Леонтьевич Данченко, в Узбе-
кистане был известным ком-
сомольским и партийным ра-
ботником, умер в начале 80-х. 
У него было много наград: ор-
дена Трудового Красного Зна-
мени, «Знак Почета», медали 
«За отвагу» и «За доблестный 
труд в Великой Отечествен-
ной войне» и другие.

При вылете в Москву в 
2014 году в аэропорту Ну-
куса моей жене сказали, что 
все награды приравнены к 
культурным ценностям и по 
закону являются собствен-
ностью Узбекистана. Мы 
пытались убедить таможен-
ников, что это семейная ре-
ликвия, память о любимом 
родственнике, все удостове-
рения на ордена были пред-
ставлены, но нет и все! На-
грады пришлось оставить.

Получив гражданство 
России, я неоднократно об-
ращался с просьбой оказать 
содействие в вывозе наград 
и в Комитет Госдумы по де-

лам СНГ и связям с сооте-
чественниками, и в МИД 
России. Но, кроме отписок, 
ничего не получил».

Как оказалось, награ-
ды перевезти через гра-
ницу можно, только надо 
позаботиться об этом за-
ранее. К примеру, ситу-
ацию с советскими ор-
денами на территории 
Узбекистана регулирует ст. 
5 Закона Республики Узбе-
кистан от 29.08.1998 №678-I 
«О вывозе и ввозе культур-
ных ценностей». В ней гово-
рится: «Государственное ре-
гулирование вывоза и ввоза 
культурных ценностей осу-
ществляют Министерство 
культуры Республики Узбе-
кистан и Государственный 
таможенный комитет Респу-
блики Узбекистан.

Министерство культу-
ры Республики Узбекистан 
определяет: категорию 
предметов, относящихся 
к культурным ценностям, 

в порядке, утвержденном 
Кабинетом Министров Ре-
спублики Узбекистан; при-
нимает решения о возмож-
ности вывоза культурных 
ценностей; осуществляет 
регистрацию вывозимых и 
ввозимых культурных цен-
ностей... Государственный 
таможенный комитет Респу-
блики Узбекистан в соответ-
ствии с законодательством 
осуществляет контроль за 
порядком вывоза и ввоза 
культурных ценностей».

Если ордена и медали вы-
пущены более 50 лет назад, 
то наследникам награжден-
ных необходимо получить 
свидетельство на право вы-
воза культурных ценностей, 
выдаваемое уполномочен-
ными должностными лица-
ми. Таможенники советуют 
заняться этой процедурой 
заранее, поскольку на уре-
гулирование вопроса может 
уйти немало времени.

Андрей Князев

ВОЕННЫМ НАГРАДАМ ПЕРЕКРЫЛИ ГРАНИЦУ
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 С вещами на выход?
Да, квартиры формально 

принадлежат не жильцам, 
они служебные. Но как так 
получилось, что еще полго-
да назад областные чинов-
ники успокаивали людей, 
живущих с семьями в слу-
жебном жилье: мол, не вол-
нуйтесь, никто вас на мороз 
не выгонит, а сегодня поте-
плело - и извольте с вещами 
на выход?

Суть истории такова. 
Ни много ни мало, а целую 
сотню квартир за 60 с ко-
пейками миллионов рублей 
на банкротной распродаже 
скупил не жилищный маг-
нат и не олигарх, а простой 
предприниматель из Уль-
яновской области - некто 
Любовь Пылова.

Нет, она не богатая на-
следница и не суперуспеш-
ная бизнесвумен, а всего 
лишь пару месяцев назад за-
регистрировалась как биз-
несмен по недвижимости. И 
уже такие деньжищи в обо-
роте?

Адреса большей части 
приобретенных квартир - 
г. Киров, ул. Красный Хи-
мик, дом 1 (корп. 1-3), квар-
тиры площадью от 33 до 59 
кв. метров, то есть от «од-
нушки» до «трешки».

Служебное жилье 
перешло на КРИК

Кто продал жилье с тор-
гов? Это АО Кировская 
региональная ипотечная 
корпорация (КРИК). Они 
распоряжались этой сотней 
квартир, входящих в про-
грамму «Служебное жи-
лье».

Став банкротами, кину-
лись распродавать имуще-
ство, а в апреле подписали 
акты купли-продажи с но-

вой владелицей квар-
тир. Скандал в том, что 
во многих из них живут 
люди - работники бюд-
жетной сферы, которым 
кировскими чиновниками 
было обещано служебное 
жилье, а теперь взамен 
утраченного нет ничего и 
даже, похоже, не обещано… 
Что же, им в карантин да 
гурьбой на улицу?

Переживающая за своих 
коллег актриса Кировского 
драмтеатра Елена Одинцо-
ва рассказывает, что речь 
идет о жилье, в частности, 
Елены и Ивана Шевеловых, 
Владимира Шишлянникова, 
Сергея Пушкина… Елена 
удивляется, как бесчело-
вечно и коварно закончи-
лась красивая чиновничья 
эпопея с предоставлением 
специалистам, в которых 
нуждается регион, ведом-
ственного жилья.

Как обухом по голове
Вообще-то при банкрот-

стве регионального ипотеч-
ного оператора надо было 
бы учесть главный факт - в 
квартирах на законных ос-
нованиях проживают семьи 
бюджетников, заселенных 
туда по программе прави-
тельства Кировской об-
ласти «Служебное жилье». 
Как обухом по голове им 
были уведомления от новых 

собственников о немед-
ленном выселении. Особен-
но мерзко, как иронизируют 
знающие люди, это выгля-
дит сегодня, когда на улицу 
выгоняются те же врачи, о 
великом самоотверженном 
подвиге которых говорит 
вся Россия.

И главные вопросы: 
кто виноват в банкрот-
стве такого социального 
масштаба и где гарантии 
областных чиновников, 
их помощь и поддерж-
ка для тех, кто когда-то 
поверил им, устроился к 
ним на работу при усло-
вии получения служеб-
ного жилья?

Вопросы пока что без 
ответов - все, кому мы 
пытались позвонить, 
молчат как в танке.

Есть, правда, коммента-
рий областного министра 
имущественных отношений 
г-на Сурженко, знавшего о 
проблемах грядущего бан-
кротства. Он утешал пани-
кующих жителей тех квар-
тир еще в конце 2019 года. 
По его словам, «…новый 
собственник не сможет пре-
кратить договор без согла-

сия жильцов… а по истече-
нии срока договора аренды 
у арендатора будет преиму-
щественное право на за-
ключение нового договора 
аренды».

Слова оказались просто 
словами. Но почему?

Государственные 
программы - фикции?

Эксперты говорят се-
годня, что Кировская реги-
ональная ипотечная кор-

порация даже в уставном 
капитале имела бюджетные 
деньги. И уж тем более она 
не могла работать без по-
кровительства высоких ре-
гиональных чинов. Могло 
ли эти квартиры выкупить 
правительство Кировской 
области? Конечно, мог-
ло, ведь это и социально, 
и морально, и даже ком-

мерчески правильно. Ведь 
жильцы могли бы получить 
дешевую ипотеку от вла-
стей и потихоньку выкупать 
это жилье. И волки были б 
сыты, и овцы целы…

Что же получается? Пом-
пезно представляемые на 
презентациях государствен-
ные программы по обеспе-
чению служебным жильем 
- это фикция, если не гово-
рить надувательство?

Интересная, кстати, де-
таль.

- Любовь Пылова, ку-
пившая 100 квартир за 60 
миллионов рублей, заре-
гистрировалась в налого-
вой инспекции как ИП три 
месяца назад - 7 февраля 
2020 года. Основной сфе-
рой ее деятельности ука-
зана покупка и продажа 
собственного недвижимого 
имущества. На сайте «Еди-
ный федеральный реестр 
сведений о банкротстве» в 
сведениях о договоре куп-
ли-продажи квартир указан 
адрес Любови Пыловой в 
Ульяновске. Согласно ин-
формации в базе данных 
«Контур Фокус», женщина с 
такими же Ф.И.О., адресом и 
ИНН является учредителем 
религиозной организации 
«Церковь христиан веры 
евангельской (пятидесятни-
ков) «Посольство Иисуса» 
в городе Дзержинске Ни-
жегородской области, - рас-
сказывает журналист Мария 
Старцева («7х7»).

- Страшно подумать, 
сколько семей сейчас полу-
чат указание идти на улицу, 
- пишет в соцсетях главный 
режиссер Кировского те-
атра кукол Наталия Кра-
сильникова. Она тоже среди 
пострадавших от чужого 
банкротства людей. Людей, 
ни в чем не повинных…

Евгений Малякин

Сотни бюджетников Кирова 
станут бомжами? Десятки квартир, где живут врачи, актеры, 

учителя и другие бюджетники Кировской 

области… продали на торгах. А людям 

указывают на двери.
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Суть возникшей пробле-
мы в том, что в отношении 
АО «КРИК» идет процедура 
конкурсного производства, 
служебные квартиры нахо-
дятся в залоге у компании 
«ОРБАНК».

Программа «Служебное жилье» 
для бюджетников стартовала в 
Кировской области в 2012 году. 
АО «КРИК», созданное для по-
купки жилья у застройщиков 
и передачи его переселенцам 
из ветхого жилья и бюджетни-
кам, получила 450 миллионов 
рублей в уставной капитал из 
областного бюджета.
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Выйти замуж 
в Германию - не напасть

Число браков с иностран-
цами за последние 15 лет вы-
росло в 10 раз! Каждая шестая 
наша соотечественница вы-
ходит замуж за иностранного 
гражданина. На первых ме-
стах мужчины из СНГ: укра-
инцы, азербайджанцы, молда-
ване и другие.

А вот по женихам из даль-
него зарубежья еще с начала 
90-х лидируют немцы и аме-
риканцы. Правда, последние 
пять лет их пытаются потес-
нить корейцы и китайцы. В 
Германии, к слову, среди ино-
странных невест россиянки 
делят второе-третье место с 
польками. На первом месте - 
турчанки.

«Они 9 Мая не знают»
Рассказывает Ирина Тесли-

на: «Это для нас 9 Мая - День 
Победы. Для немцев это даже 
не день памяти, обычный ра-
бочий день. Они не хотят об 
этом вспоминать. Им 75 лет 
в школах вбивают в голову, 
что им должно быть стыдно, 
что они виноваты. Немцы уже 
устали каяться. Особенно мо-
лодежь - 20-летних эта тема 
раздражает, им надоело.

У моего мужа воевали оба 
деда. Оба вернулись, но верну-
лись с позором. Мой муж го-
ворит, что ни один, ни второй 
дед ни разу не рассказывали о 
войне!

Когда показывают фильмы 
о войне, мне интересно посмо-
треть, а муж такие фильмы 
терпеть не может - он сразу 
уходит в другую комнату! 
Кстати, его друзья реагируют 
также. Для них праздник 
- это когда рухнула 
Берлинская стена. 
Его они всей стра-
ной отмечают, как 
россияне День По-
беды.

СССР в Герма-
нии не любят еще 
и за ГДР, ее создание 
они считают «оккупаци-
ей». Мы живем на территории 
бывшего ФРГ, но часть род-
ственников мужа жила с той 
стороны Берлинской стены. 
Муж рассказывает, что, когда 
они из ФРГ ездили в гости к 
родственникам, одежду и де-
ликатесы зашивали в сиденье 
машины. Жителей ГДР они 
считали нищими! Зато наших 
советских граждан ГДР по-
ражала своим изобилием на 
полках».

Зачем наши женщины 
едут в Германию?

«Из-за того что тема войны 
в СССР постоянно муссиро-
валась, немцев в России зна-
ют все! Немцы - часть нашей 
жизни с детства. Мы их в кино 
каждый день видели. Ну и что, 
что в исполнении Броневого? 
И, кстати, именно с немцами у 
нас, русских, сильнее всего со-
впадает темперамент.

Я со своим мужем познако-
милась в Колумбии - работала 
там несколько лет. Родилась 

я на Алтае, окончила вуз на 
технолога, работы по специ-

альности не нашла, при-
ходилось трудиться 

менеджером по 
продажам. Вышла 
замуж, родила ре-
бенка, развелась.

Денег не было. 
Бросила клич 

среди друзей - по-
могите в Москву пе-

реехать! Мне одна зна-
комая семья отдала свою дачу 
в 70 км от Москвы: газа нет, ту-
алет на улице, несколько лет я 
там с ребенком перекантова-
лась, работала в Москве тем 
же торговым агентом.

На Алтае я была спорт-
сменкой-парапланеристкой. 
Друзья предложили мне пора-
ботать в Колумбии инструк-
тором по парапланеризму. 
Прихватила дочку и поехала. 
Русских групп у нас не было 
- приезжали одни буржуи: 
немцы, англичане, шведы! 
Причем такой вид спорта хо-
роший: 90% летающих - му-
жики. Я решила для себя: если 
замуж позовут, соглашусь. Так 
не хотелось в этот холодный 
щитовой домик с туалетом на 
улице возвращаться!»

«О немцах мечтают все!»
«Так получилось, что ос-

новными нашими клиентами 
были англичане. Английский 
я знала не очень. Пыталась 
на месте учить. Потом мне 

наши хозяева-колумбийцы 
говорят: «Следующей при-
едет группа немцев!» Я аж 
побледнела. «Как, говорю, 
немцы? Да я с англичанами 
по-английски кое-как! А тут 
еще и немцы!» Хозяин засме-
ялся, похлопал меня по плечу 
и говорит: «Да ты не бойся! С 
немцами проблем не будет! 
С немцами мечтают 
работать все!»

Приехали. По 
сравнению с англи-
чанами - небо и зем-
ля! Англичане зам-
кнутые, сами по себе, 
полетали и пошли 
по номерам, а нем-
цы как приехали - и 
понеслось! Каждый 
вечер пир горой! 
Шашлыки жарят, 
водку пьют, всех к 
себе зовут! Танцы до 
утра! Какая тут не-
мецкая жадность?

В общем, пока были нем-
цы, вся колумбийская дерев-
ня стояла на ушах. Общи-
тельные, со всеми смеются, 
разговаривают. Стали сразу 
за девушками ухаживать. 
Кстати, когда были англича-
не, я у них осторожно спра-
шивала: а если у тебя жена не 
будет работать? Они аж глаза 
вытаращивали! Как? Жена 
не работать??? Для них это 
просто дикость!

А немцев спросила: а, го-
ворят, пускай не работает! 
Кстати, этим немцы похожи 

на российских мужчин: лю-
бят главным быть в семье и 
чтобы жена ему щи варила. 
А где такую жену в Германии 
найдешь? Тут так девочек не 
воспитывают!

При этом немецкий муж 
всегда спрашивает жену: 
«Тебе помочь?» Наши де-
вочки, кто вышел замуж за 
немца, говорят: «Я бы после 
немца никогда за россиянина 
замуж не вышла!» Не хочу 
российских мужчин обидеть, 
но, когда в немецкую семью 
приходят гости, женщины 
готовят, а посуду моют муж-
чины. Я в России такого ни-
когда не видела. А здесь это 
правило!

Сейчас, кстати, я в Герма-
нии не работаю. Замуж я вы-
шла год назад, полгода ходи-
ла на курсы немецкого, они 
бесплатные для иностранцев, 
хотела идти искать работу, а 
тут - коронавирус.

Но муж не жалуется: бла-
годаря мне и дочке у него на 
шее появились два иждивен-
ца и ему уменьшили налоги. 
И теперь благодаря этому он 
зарабатывает на тысячу евро 
в месяц больше! Когда он 
был один, платил 42% в виде 
налога. Так что мне и рабо-
тать идти смысла особо 
нет. Я заработаю полторы 
тысячи евро, а у него эту 
тысячу евро опять ста-
нут забирать в качестве 
налога».

Подружки 
обзавидовались

Подруги из России Ири-
не завидуют. «В основном 
наши невесты выходят за-
муж за иностранцев из мер-
кантильного интереса. Браки 
с иностранцами - это на 70% 
браки по расчету. Сложная 
жизненная ситуация, дети от 
первого мужа-россиянина, 
алиментов не платит, денег 
нет, детей кормить нечем… 
Тут вдруг немец появляется 

на горизонте - я тебя обо-
грею, накормлю. Кстати, что 
мне нравится в Германии, так 
это социальная защищен-
ность. Тут нет бездомных: 
если тебе будет негде жить, 
тебя государство не бросит в 
луже на улице, хоть какое-то 
жилье, но дадут. Хоть какое-
то пособие, но ты его полу-
чишь, ноги от голода не про-
тянешь.

Наших соотечественниц, 
которые выходят замуж за 
немцев без любви, я не осуж-
даю. Большинство приехали 

сюда не от хорошей жизни. 
Немецкий мужчина привлека-
ет стабильностью. Россиянка 
понимает: вот немец на ней 
женится, и все проблемы уй-
дут из жизни сами собой!

А остальные 30% россия-
нок выходят замуж за немцев, 
из-за того что после 30, а тем 
более после 40 женщина в Рос-
сии уже без шансов! У меня 
подруги по 40 лет. Многие не-
бедные, интересные, сидят в 
России - женихов нет! И вряд 
ли будут.

Другое дело - немецкий 
мужчина. Мой муж, напри-
мер, до 50 лет ни разу не был 
женат! (Он на десять лет меня 
старше.) Да, жил с немками. 
Год-другой поживут - разой-
дутся. К слову, прежде чем 
сделать мне предложение, мой 
будущий муж еще в Колумбии 
позвал меня к себе в гости в 
Германию. Я оформила полу-
годовую визу, так мы с ним 
полгода и прожили. Кстати, 
мой ребенок тоже жил с нами. 
А потом уже сделал предло-
жение».

Любовь против 
детской травмы

«Я никогда не думала уез-
жать из России. От российско-
го гражданства я не отказа-
лась. Хотя иностранцам здесь 
обычно платят в два раза 
меньше, чем лицам с немец-
ким гражданством, за одну и 
ту же работу!

Устроиться на квалифи-
цированную работу, приехав 
в страну в 40 лет, здесь очень 
сложно. Вакансий продавцов 
или уборщиц полно! Но мыть 
полы мне не хочется…

Минимальная оплата - 10 
евро в час. Если не хочешь на-
прягаться, можно устроиться 
работать 40 часов в месяц за 
400 евро, на складах что-то 
собирать. Это называется 
мини-джоб. Если получаешь 
минималку, медицинская 
страховка очень дешевая. А 

я вообще на страховке мужа. 
Хотела пойти воспитателем, 
вроде два года надо учить-
ся. Стали разбираться - там 
еще обязательная практика. 
В сумме почти пять лет вы-
ходит. Стану воспитателем 
только в 45 лет. Стоит ли? 
Можно еще окончить курсы 
за несколько месяцев и брать 
детей к себе домой типа до-
машнего детского сада. Нам 
с мужем пока больше всего 
нравится этот вариант».

Аделаида Сигида

Удивительно, но факт - 
именно с немцами, 
с которыми так долго 
и кровопролитно воевали, 
у россиян теперь 
не просто дружба, 
но порой и любовь. 
Почему россиянки 
выходят именно 
за немцев и каково 
с немцем жить, 
рассказала наша 
соотечественница 
Ирина Теслина.

«Параплане-
ризм - такой вид 
спорта хороший: 
90% летающих - 

мужики!»

За что 
россиянки 
так любят 
немцев?

«Благодаря мне и дочке у 
мужа на шее появились два 

иждивенца, и ему уменьшили 
налоги. И теперь благодаря 

этому он зарабатывает на 
тысячу евро в месяц больше! 

Так что мне и работать 
идти смысла особо нет. Я 

заработаю полторы тысячи 
евро, а у него эту тысячу 

евро опять станут забирать в 
качестве налога».
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Телезрители хорошо 
помнят Дениса по се-
риалу «Час Волкова». 
А совсем недавно могли 
его увидеть в четвер-
том сезоне «Ищейки». 
Съемки пятого сезона, 
начавшиеся в феврале, 
приостановлены в связи 
с пандемией…

Из-за карантина, связан-
ного с коронавирусом, у 
Дениса сорвались съемки 
и в других проектах, отме-
нились гастроли. Но актер 
старается не поддаваться 
унынию, освободившееся 
время он охотно посвящает 
семье: супруге и двухлетне-
му сыну. А еще играет на 
гитаре, читает книги и даже 
пишет стихи.

- Денис, только что 
завершился показ чет-
вертого сезона сериала 
«Ищейка», в начале года 
стартовали съемки пято-
го. Чего же ждать зрите-
лям?

- Все живы и здоровы - 
это главное! В новом сезоне 
некоторых персонажей кос-
нутся изменения в личной 
жизни. Но кого и в какой 
степени - это тайна, рас-
крывать которую я не имею 
права.

- Ну а ваш персонаж в 
новом сезоне как-то изме-
нится?

- Нет, если не считать 
того, что все мы становимся 
взрослее и стареем. Мой пер-
сонаж - эксперт-кримина-
лист. Он сам себе начальник, 
у него своя лаборатория. Он 

в команде, но не вместе со 
всеми, у него свои дела и своя 
профессиональная история. 
К примеру, мой персонаж в 
отличие от всех остальных 
не носит оружия, хотя он в 
звании офицера и рассекает 
на мотоцикле. Но приключе-
ний и у него хватает!..

- Самоизоляция и коро-
навирус сильно повлияли 
на ваши творческие и се-
мейные планы?

- Конечно, ведь все по-
сыпалось! Остались недо-
снятыми пятый сезон сери-
ала «Ищейка» и еще один 
проект, в котором я снима-
юсь, - его съемки тоже при-
остановлены. Лично у меня 
остановились все работы в 
Европе: должны были быть 
съемки в Германии, где я 
ежегодно снимаюсь в двух-
трех международных про-
ектах, сорвались гастроли 
в Чехии. Все намеченные 
планы съездить на отдых 
с ребенком тоже полетели 
под откос… Да, пандемия 
внесла в нашу жизнь боль-
шие изменения. Эти огра-
ничения свободы, они тоже 
психологически влияют. Я 
прекрасно понимаю, что 
эта мера вынужденная, но 

происходящее все равно так 
или иначе угнетает.

- Чем же спасаетесь от 
уныния?

- Читаю много. У меня 
есть такая способность - па-
раллельно читать сразу не-
сколько книг. Знаю, что не 
все так умеют, но у меня как-
то получается. Сейчас чи-
таю Фолкнера, Хемингуэя, 
Алексея Сальникова. Еще 
лежит книга Иосифа Брод-
ского, которого я очень лю-
блю, иногда открываю ее и 
с удовольствием перечиты-
ваю... Но вообще унывать и 
скучать особенно некогда. У 
меня же двое детей…

- Ваша дочь Александра 
тоже стала актрисой. Со-
ветуется с вами в том, 
что касается профессии?

- Советуется и по многим 
вопросам, не только по ра-
боте. На днях вот звонила из 
Германии, у них там суровый 
карантин, и советовалась по 
поводу кастингов. Она сей-
час «свободный художник», 
завершила работу в театре 
и хочет попробовать свои 
силы на телевидении и в 
кино.

- А сын Тимофей к чему 
проявляет интерес?

- К музыке. Его очень 
притягивает оборудова-
ние, аппаратура. Он сам 
уже научился включать 
стереосистему, усилители, 
плееры, сам выбирает и 
вставляет диск, включает 
музыку, причем на опреде-
ленной громкости, которая 
ему нравится. Это может 
быть достаточно громко 
для меня, и тогда я его спра-
шиваю: «Тимофей, это не 
слишком громко?» Он го-
ворит: «Нет» - и продолжа-
ет слушать.

- Как поддерживаете 
физическую форму? Зани-
маетесь спортом?

- Сейчас просто заряд-
кой и какими-то силовыми 
упражнениями. А до само-
изоляции ходил в фитнес-
центр: занимался бегом, 
плавал. Из зимних видов 
спорта моим увлечением 
стал сноуборд - увлекаюсь 
им уже лет 10, катаюсь в 
разных местах.

- Любите экстрим?
- Нет, но еще в юности за-

нимался горными лыжами, 
и в какой-то момент они 
мне надоели. Смотрел на 
ребят, которые катаются 
на досках, и понимал, что 
в этом есть что-то неизве-
данное, что требует боль-
ших физических затрат и 
какого-то особого мастер-
ства. Мне было интересно 
этому научиться. Постепен-
но повышал уровень своего 
мастерства. Но я не назову 
свое катание экстремаль-
ным. Скажем, я не люблю 
фрирайд (катание вне обо-
рудованных трасс. - Ред.), не 
прыгаю с трамплина. Мне 
больше нравится мчаться с 
хорошей скоростью и по хо-
рошей трассе...

Александр Герасимов

ФОТО Г. УСОЕВА

Все новости по всем каналам 
про пандемию. А «Россия-1» 
еще и выдала премьеру про ка-
рантин. В «Одессе» действие 
происходит летом 1970 года, ког-
да город закрыли из-за эпиде-
мии холеры…

В кинотеатрах премьера про-
шла в сентябре прошлого года, 
когда мы и предположить не 
могли, что случится пандемия. А 
к телепремьере это печальное 
обстоятельство оказалось самой 
настоящей злобой дня. Подогре-
вало интерес к «Одессе» еще и 
доверие к режиссеру: Валерий 
Тодоровский до 10 лет жил в 
этом городе, а потому история 
ожидалась особенно проникно-
венная.

Но, как и в случае с распиа-
ренным «Одесским пароходом» 
(тоже, кстати, серьезного режис-
сера - Сергея Урсуляка), зритель 
остался разочарованным. Не 
складывается что-то роман у 
кинематографистов с этим ле-
гендарным городом, когда его 
делают практически героем 
картины! Хотя в обоих случа-
ях авторы могли ни в чем себе 
не отказывать: среди спонсоров 
знаменитые богатством Абра-
мович, Прохоров и Батурина. 
Ну мы и увидели «много денег 
и ничего». И ни о чем. Даже от 
переизбытка свободного време-
ни второй раз смотреть такое 
кино не будешь. И из любви к 
прекрасным актерам, которых 
в обеих командах по созвездию. 
Все они свои роли сделали чест-
но. Прямо по Райкину: «К пуго-
вицам претензий нет: пришиты 
насмерть - не оторвешь». Только 
костюмчик-то это не спасает - 
носить невозможно.

Если «Пароход» - сборник 
миниатюр Жванецкого, то 
«Одесса» - клубок важнейших 
проблем, накрывших обычную 
еврейскую семью. Здесь и ка-
рантин, и эмиграция (одна из 
трех дочерей приехала за благо-
словением на выезд в Израиль), 
и многоуровневые, разнопла-
новые проблемы отцов и детей, 
и - центр сюжета - отношения 
симпатичного преуспевающе-
го зятя и 15-летней соседки… 
Кстати, эта одесская версия 
Лолиты - большое удивление. 
Юное создание с невинным ви-
дом устраивается под бочок к 
постороннему мужчине, потом 
заявляется к нему на теплоход, 
где он с сыном проходит обсер-
вацию, кокетничает там со все-
ми подряд, почему-то сцену ему 
закатывает... В общем, девочка 
активно ищет приключений на 
свои «вторые 90» и, сомнений 
нет, найдет.

Казалось бы, событий и стра-
стей на единицу экранного вре-
мени предостаточно. А не захва-
тывает. Совсем. Долгие крупные 
планы героев и любование лачу-
гами одесского дворика кажутся 
бесконечными. Скучно. А этого 
зритель не прощает. И правиль-
но делает.

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 
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Актер в своем инстаграме очень резко высказал-
ся о телевидении. Мол, через него некие «алчные 
старухи» пытаются заработать. Что он имел в виду? 
А главное, кого?

«В телевизор смотрю, как 
в мусоропровод: фальшь, 
жестокость, лицемерие. 
Ни одного честного слова, 
ни одного честного глаза! 
Карьеризм, подлость, алч-
ные старухи, которые хотят 
заработать и вызвать состра-
дание» - вот что написал Са-
дальский.

Причем мысль о том, 
что наше ТВ - это помойка, 
Станислав Юрьевич уже вы-
сказывал. Но в данном слу-
чае актер явно имел в виду 
какую-то конкретную пере-
дачу и каких-то конкретных 
персонажей. Ведь под скан-

дальным постом Садальский 
оставил хештеги (метки) с 
упоминанием «Пусть гово-
рят», Даны Борисовой и Еле-
ны Малышевой. Мы попро-
сили скандального актера 
объясниться...

- В любой ситуации и в 
любом объекте каждый 
видит свое, - увильнул от 
прямого ответа Садальский. 
- Один смотрит на «Венеру 
Милосскую» и видит голую 
бабу. Расшифровывать, что я 
имел в виду, не хочу. Вот вы 
кого увидели?

- Мы увидели хештеги с 
именами Даны Борисовой и 

Елены Малышевой. Но они 
же не старухи.

- Но вы подумайте. От 
них, короче, пляшите.

Если «плясать» от Бори-
совой и Малышевой одно-
временно, то обе они фигури-
ровали в недавнем выпуске 
«Пусть говорят», посвящен-
ном Татьяне Васильевой. 
Актриса заразилась корона-
вирусом, но долгое время не 
обращалась к врачам. В ито-
ге Дана Борисова, узнав о пе-
чальном состоянии артистки, 
обратилась к Елене Малы-

шевой, а та оперативно ор-
ганизовала госпитализацию 
и обследование звездной па-
циентки. Вот такая цепочка. 
В «Пусть говорят» Василье-
ва подробно рассказала о 
своем самочувствии и о том, 
почему решила лечиться не 
в больнице, а дома. Хотела, 
мол, уступить койко-место 
другим более тяжелым боль-
ным. Возможно, именно этот 
выпуск вызвал раздраже-
ние Садальского. С Татьяной 
Григорьевной он в контрах. 
Раньше они тесно дружили и 
вместе играли в антрепризах, 
а потом пути-дорожки разо-
шлись. Сейчас даже не раз-
говаривают. Не исключено, 
что Станислав Юрьевич не 
преминул уколоть заклятую 
подругу за ее появление в 
ток-шоу, а заодно прошелся и 
по ТВ в целом.

Однако все это, конеч-
но, только предположения. 
Ведь, как сказал сам Садаль-
ский, каждый видит «Венеру 
Милосскую» по-своему.

Л.М.

По ком «звонил» 
САДАЛЬСКИЙ?

ФОТО Г.ГГ УСОЕВА
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Денис БУРГАЗЛИЕВ: «Пандемия 
внесла в нашу жизнь большие
изменения»

С Анной Банщиковой 
в сериале «Ищейка»
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Ах, Одесса…
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Новость о том, что знаменитая советская актриса 
живет на 10 тысяч рублей в месяц, многих 
удивила. Понятно, что не она одна выкручивается 
на такую скромную пенсию. Но ведь коллеги 
Валентины Антиповны получают солидные 
прибавки...

В Москве актерам, 
имеющим звания на-
родного или заслужен-
ного, доплачивают к 
обычному госпособию 
около 30 тысяч рублей. 
Но в том-то и дело, 
что у Титовой нет ни-
каких званий. Звезда 
фильмов «Щит и меч» 
и «Дни Турбиных» до-
вольствуется пенсией 
в 16 тысяч рублей. По-
сле оплаты услуг ЖКХ 
остается 10 тысяч... Мы 
позвонили актрисе.

- Валентина Ан-
типовна, как же вы 
без звания остались?

- Звания получают 
те, кто хочет их полу-
чить. Люди с самого на-
чала знают, как иметь 
большую пенсию. А 
мы были лопухи! Ра-

ботали и о бу-
дущем не 
з а д у м ы -
в а л и с ь . 
Работали 
во имя ро-

дины. Вот 
это было 

главное. 

О каких-то там при-
бавках вообще не за-
думывались. Однако я 
не жалуюсь, у меня все 
хорошо...

- Но на 10 тысяч 
очень тяжело сейчас 
прожить...

- Те, кто пережил го-
лодные послевоенные 
годы и страшное на-
чало 90-х, когда люди 
вообще ни копейки не 
получали, спокойно мо-
гут прожить на любую 
сумму. Вот что тогда 
спасало? Молодость. И 
оптимизм, который я 
сохраняю по сей день. 
Живу одна, а мне од-
ной много не надо. До 
пандемии, когда велись 
съемки различных пе-
редач, меня часто туда 
приглашали и плати-
ли за это. Сейчас, пока 
этот режим изоляции, 
никуда не приглашают. 
Но это же временно - 
можно потерпеть... Ой, 
и тяжелее времена ви-
дали! Было же такое, 
что выживали совсем 
без еды. Лебеду, кра-
пиву кушали! Человек 
всегда придумает, как 
ему выкрутиться.

- Как же вы выкру-
чиваетесь?

- Вы знаете, я иногда 
иду в магазин или на 
рынок, чтобы... просто 
посмотреть на продук-
ты. Если мое внутрен-
нее «я» при виде того 
или иного продукта го-
ворит «да, я это хочу!», 
то покупаю. Но очень 
часто бывает так: я 
чего-то захотела, по-
шла, посмотрела... и 
поняла, что мне это не 
надо. Потому что каче-
ство продуктов очень 
низкое. Раньше, напри-
мер, зелень продава-
ли на развес - свежую, 
душистую! Сейчас эту 
зелень продают в кра-
сивой упаковке. От-
крываешь, а укроп или 
петрушка вообще не 
пахнут! И я перестала 
зелень покупать вооб-
ще. Надо быть разум-
ной женщиной и не хва-
тать с прилавка то, что 
тебе не нужно. Тогда 
вполне можно прожить 
и на небольшие деньги.

Ирина Иванова

Валентина 
Титова:

«Прихожу 
в магазин... 
посмотреть 
на продукты»

78-летняя актриса 
и не думает унывать
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В конце прошлого года развод певицы Пелагеи и хоккеиста сборной 
России Ивана Телегина наделал шума. При этом Иван, нисколько не 
смущаясь, выкладывал в интернет фото с новой пассией, а Пелагея 

предпочитала отмалчиваться, никак не комментируя изменения в 
личной жизни. Но вот, наконец, решила прервать молчание...

Напомним, что и сам брак 
Пелагеи и Телегина начался со 
скандала. Ведь хоккеист женил-
ся, будучи молодым отцом: в фев-
рале 2016-го у него родился сын в 
одних отношениях, а уже в июне 
он зарегистрировал другие! В 
январе 2017-го у молодоженов 
родилась дочь Таисия, в конце 
2019-го Пелагея объявила о 
разводе. И вдруг...

- Иван - пока еще мой муж, 
мы не в разводе, - ошарашила 
всех певица.

То есть получается, что Теле-
гин открыто живет со своей 
новой возлюбленной, а при 
этом остается законным му-
жем Пелагеи?!

- Пелагея, многие говорят, 
что к вам просто бумеранг 
вернулся. Вы так не считае-
те?

- Нет никакого бумеранга, 
потому что я не делала плохих 
вещей, хотя и понимаю, о чем 
вопрос. У нас все хорошо с его 
бывшей девушкой, мы общаемся 
с ней, шлем друг другу фотогра-
фии наших детей, мечтаем о том, 
что когда-нибудь их познакомим. 
Женя (Евгения Ноур, бывшая 
гражданская жена Ивана Телеги-
на. - Ред.) - очень красивая девуш-
ка, замечательная мама, у нее все 
хорошо, она счастлива. И у нас 
с ней нет никаких конфликтов, 
никакой драмы. А вот кому ско-
ро прилетит бумеранг и за что - 
жизнь покажет.

- Как сейчас время прово-
дите?

- Как и все - на самоизоляции. 
Сейчас нахожусь за городом со 
своей дочкой, мамой. Рядом жи-
вут мои близкие друзья, то есть 

всего нас двое детей и несколько 
взрослых. И каждый день - какая-
нибудь суматоха, обязательно 
что-нибудь новое придумываем. 
Вот на Пасху, например, куличи 
пекла всю ночь - с первого раза 
не получилось, пришлось им 

даже свои песни петь, вот тогда 
дело пошло. (Cмеется.) На са-
мом деле дома не так скучно, и 
всегда можно найти интересное 
занятие для саморазвития. На-
деюсь, что из карантина мы все 
выйдем с новыми «опциями». Я 
вот уже прочитала несколько 
книжек, до которых руки никак 
не доходили. Еще слушаю всякие 
интернет-марафоны, курсы - как 
общаться со своим ребенком. Для 
меня, работающей мамы, сейчас 
хорошее время, ведь мы с дочкой 
сутками вместе, и это большая 
для меня радость.

- Сейчас многие языки учат. 
Не занимаетесь этим?

- Языков я знаю два - русский 
и английский, но второй посто-

янно совершенствую. Пока хва-
тает. (Cмеется.) Более того, сей-
час уже учу свою дочь.

- Пелагея, в свое время вы 
стали завсегдатаем КВН. Как 
вас туда Масляков затащил?

- Под предлогом огромной 
любви, конечно! Я же играла 
там раньше, в детстве, и была са-
мой юной участницей, для меня 
это просто удивительные вос-
поминания. И эти воспоминания 
меня накрывают каждый раз, 
когда сажусь за столик жюри. 
Ведь я не могла даже в самых 
смелых мечтах представить, что 
буду судить команды.

- В шоу «Голос» вы уже ве-
теран. А в жизни общаетесь с 
Димой Биланом?

- Конечно! Я думаю, что у 
всех, у кого есть такая возмож-
ность, общаются с ним, ведь он 
чудесный человек с широкой 
душой. Я очень рада, что смог-
ла подружиться с ним благо-

даря шоу «Голос». А если Дима 
позволяет тебе стать его другом, 
впускает в ближний круг, то ты 
становишься счастливым, по-
тому что он хороший и добрый. 
А еще замечательный артист. 
Бывает, правда, что он уводит у 
меня конкурсантов, но и я в дол-
гу не остаюсь. Так что никаких 
обид. Ведь это же игра, это инте-
ресно!

Кстати, по ходу общения вы-
яснилось, что Пелагея недавно 
стала заслуженной артисткой 
России. И все благодаря своим 
поклонникам, которые написа-
ли петицию с этой просьбой на-
прямую президенту. Так что по-
здравляем!

Артем Костенко

Похоже, что артисты не скучают в самоизоляции. Режиссер 
Константин Богомолов удаленно даже решил снять новый сериал, 

который назвал «Безопасные связи».

В центре сюжета - разные 
персонажи, которые в связи с 
известными обстоятельствами 
остались дома. У каждого из 

них - свои тайны, страхи и же-
лания. В главных ролях в этой 
истории снимаются Никита 
Ефремов, Мария Шумакова, 

Леонид Бичевин, Александра 
Ребенок, Игорь Миркурбанов, 
Любовь Аксенова и многие 
другие.

Причем большую часть 
времени операторами высту-
пали сами актеры, снимая себя 
на телефоны и веб-камеры.

- Наш проект очень соот-
ветствует духу времени, он 
точно фиксирует ситуацию, 
в которой мы все оказались, - 
рассказал нам Никита Ефре-
мов. - Все эти интерактивные 
средства связи, через которые 
общаются наши герои, - это 
стопроцентная идентифи-
кация с тем, что сейчас про-
исходит. С одной стороны, 
невозможно почувствовать 
человека рядом, но с другой - 
мы все рядом, пусть и дистан-
ционно. Великое счастье - ра-
ботать с профессионалами в 
такое время, на расстоянии 
понимать все задачи и, не-
смотря ни на что, созда-
вать качественное и кру-
тое кино!

А.С.

Ефремова радуют 
дистанционные связи

Пелагея: «Мы не в разводе, 
Иван - мой муж»

петь вот тогда д
С дочкой Таисией
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Продюсер «Ласкового 
мая» уверяет, что знает о 

телеведущей много такого, 
за что она может ответить 

перед законом. А раскрыть 
все карты Разин обещает 
после того, как состоится 

суд... над ним самим!

Конфликт Андрея Разина 
и Леры Кудрявцевой длится 
уже не первый год. Знакомы 
они еще с конца 1980-х. Тогда 
Лера родила сына от бара-
банщика группы «Ласковый 
май» Сергея Ленюка. А Раз-
ин почему-то избранницу сво-
его подопечного невзлюбил. 
Он утверждает, что в про-

шлом Кудрявцева вела очень 
недостойный образ жизни. 
Даже иногда выдает публике 
какие-то пикантные подроб-
ности из биографии телезвез-
ды, которые, впрочем, пока 
не находят какого-либо фак-
тического подтвержде ния. 
Кудрявцева, в свою очередь, 
считает, что Разин, поливая 
ее грязью, просто пиарится. 
Долгое время Лера терпе-
ла его выпады в свой адрес, 
но недавно подала иск в суд 
на 2,5 миллиона рублей на 
музыканта за то, что он рас-
пространяет о ней пороча-
щие сведения, и к журналу 

о звездах, который эти све-
дения опубликовал. Первое 
заседание состоится только 
после отмены режима само-
изоляции, поэтому у враж-
дующих сторон есть время и 
возможность пойти на миро-
вую. Мы позвонили Андрею 
Разину, чтобы узнать, не хо-
чет ли он зарыть наконец 
топор войны? Оказалось, что 
нет, не хочет. Его мнение на 
этот счет мы не можем на-
печатать полностью, потому 
что оно состоит в основном 
из непечатных выражений в 
адрес Леры и ее пресловуто-
го «темного прошлого».

- Иска от нее я еще не по-
лучал, - сказал Разин, немно-
го успокоившись. - Куда она 
его подала? В Савеловский 
суд Москвы? А я прописан 
и живу в городе Сочи! Вот 
пусть и подает по месту мо-
его жительства. Пусть нор-
мальный иск подаст, тогда и 
поговорим. И я ее тогда за-
сужу!.. Судиться она со мной 
решила! На журнал заявле-
ние подала и меня прицепом 
подтащила к этому заявле-
нию, хотя я тому журналу 
интервью не давал. Да еще 
иск не в тот суд отправила, 
потому что ей судиться на 
самом деле не хочется. Пиа-
рится она так. Но я ей такой 
пиар устрою!..

Ирина Иванова

Пандемия пандемией, но 9 Мая никто не отменял. В праздник - 
тот, что со слезами на глазах, - мы вспоминаем тех, кто 

причастен к великому подвигу, благодарим их за Победу. 
Разумеется, есть кого вспомнить и нашим знаменитостям...

Татьяна Буланова родом 
из Ленинграда, и, разумеется, 
блокада не обошла стороной 
ее семью. Но особую гордость 
певица испытывает за деда, 
который дошел до самого 
Берлина!

- Мой дедушка Павел Дми-
триевич Леонтьев прошел 

всю войну 
от начала до 
конца, - рас-
с к а з ы в а е т 
Татьяна. - А 
в это вре-
мя мама с 
б а б у ш к о й 
пережива-
ла тяжелый 
период бло-
кады. Осо-
бенно страшно было зимой, в 
голод и холод. Слава богу, все 
обошлось, они выжили. И по-
сле разгрома фашистов семья 
вновь воссоединилась.

Александр Буйнов вспоми-
нает о своем отце, который 
тоже прошел всю войну.

- Мой отец Буйнов Нико-
лай Александрович, гвардии 
майор 45-го авиаполка 16-й 
воздушной армии, многое сде-
лал для того, чтобы мир был 
на земле. Он был летчиком, 
героем Великой Отечествен-
ной войны. Выделялся силь-
ным характером и непоколе-
бимой волей. Папа был очень 
позитивным человеком, и все 
лучшие качества я перенял 

от него. Он 
заряжал всю 
эскадрилью, 
весь полк сво-
ей неуемной 
энергией!

У Олега 
Га з м а н о в а 
особое отно-
шение к это-
му празднику, 
он родился в 
семье фрон-
т о в и к о в . 
Отец Михаил Се-
менович воевал в составе 3-го 
Белорусского фронта, уча-
ствовал во взятии Кенигсбер-
га, был награжден орденом 

К р а с н о й 
Звезды и 
медалью «За 
победу над 
Германией», 
после вой-
ны служил в 
Берлине. А 
мать Зинаи-
да Абрамов-
на во время 
войны была 
санитаркой в 
госпитале, затем медсестрой.

- Сейчас моих родителей 
уже нет с нами, но подвиг их 
бессмертен, - говорит Олег 
Газманов. - Я всегда о них пом-
ню, не только в День Победы.

Денис Клявер бережно 

хранит важный 
документ во-
енных времен - 
книжку красно-
армейца Льва 
Нафтуловича 
Клявера, своего 
деда.

- Оба моих деда защищали 
нашу страну от врага. Дедуш-
ка Лева прошел Великую 
Отечественную с первого до 
последнего дня в звании рядо-
вого, - рассказал нам Денис. - В 
письмах к бабушке Кларе он 
писал: «Пишу тебе из сердца 
логова врага» - так он называл 
Берлин. Мамин отец Олейни-
ков Виктор Тимофеевич уча-
ствовал в боях при Халхин-Го-
ле в 1939 году, во время войны 
был инженером-капитаном 
по разминированию, служил 
на Дальнем Востоке, участво-
вал в Советско-японской вой-
не 1945 года. Был награжден 
орденом Красной Звезды и 

дослужился до под-
полковника. Герои 
войны - мои герои. 
Горжусь ими и 
ценю их.

Валерия 
Хващевская

Напомним, что легендар-
ная Маргарита Терехова уже 
долгое время не выходит 
из дома. У актрисы болезнь 
Альцгеймера, она никого 
не узнает, не может само-
стоятельно передвигаться. А 
дочь, по словам телевизион-
щиков, как только наступил 
режим самоизоляции, пере-
стала ее навещать, и сей-
час Маргарита Борисовна 
якобы страдает от голода, 
которым ее морит нанятая 
сиделка.

- После того как бывшая 
сиделка слила НТВ видео и 
фото больной мамы, я вооб-
ще не хочу об этой програм-
ме говорить, - возмущается 
Анна Терехова. - Нынешняя 
сиделка мамы - очень добро-
совестный, порядочный и до-
бросердечный человек, мы ей 
своевременно платим, выде-
ляем достаточные средства на 
питание и лекарства для мамы. 
Да, вместе с мамой ни я, ни се-
мья брата действительно не 
живем. Но так было и раньше, 

задолго до начала пандемии. 
Другое дело, что мы прихо-
дили несколько раз в неделю, 
навещали ее. А с конца марта 
этого не делаем, чтобы, не дай 
бог, не принести в дом заразу. 
Маме все-таки 77 лет, и она 
находится в той самой группе 
риска. Но современные сред-
ства связи помогают контро-
лировать ситуацию. Знаю, что 
мама чувствует себя нормаль-
но, каких-то новых болезней у 
нее нет...

Андрей Князев

Бывшая гроза всех 
ресторанов Елена 

Летучая предупреждает: 
продуктовые магазины 

дурят народ! Телеведущая 
рассказала, как избежать 

обмана.
- Вся моя семья уже знает, 

что в магазинах нас всегда 
обманывают, - говорит Ле-
тучая. - Ведь когда идешь 
после работы уставший, не 
особо вчитываешься в эти-
кетки, инструкции. Могут, 
например, на банке напи-
сать «Тунец в собственном 
соку», а внутри будет деше-
вая рыба. Могут на этикет-

ке написать «ГОСТ», а он 
будет относиться или к бан-
ке, или к условиям работы 
на предприятии, но никак не 
к товару.

Как говорит телеведу-
щая, особенно внимательно 
она просит мужа смотреть 
на упаковки, где на видных 
местах красуются надписи 
«био», «органик».

- Как правило, эти товары 
по безумным ценам прода-
ются в специальных магази-
нах. Но кроме, собственно, 
этих слов, ничего от настоя-
щей биопродукции там нет, - 
уверяет телеведущая. - Беда 
в том, что в нашей стране 
это никак законодательно 
не регламентируется и пи-
сать можно все, что взбредет 
в голову.

Летучая призывает всех 
быть внимательными, не по-
купаться на уловки хитрых 
маркетологов и не давать 
себя обманывать.

И.П.

Звезды рассказали 
о героическом прошлом
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Летучая наехала 
на магазины

Разин обещает наказать
Леру Кудрявцеву

Анна Терехова: 
«Мы маму не бросали!»
В одной из программ канала НТВ «Ты не поверишь!» 
Анну Терехову обвинили в том, что в дни самоизоляции 
она оставила на произвол судьбы свою знаменитую маму. 
Мы позвонили актрисе...
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Олег Газманов

Денис Клявер

Александр Буйнов
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Народная артистка 
недавно отметила 
35-летие творческой 
деятельности. А еще 
президент России 
подписал указ о 
награждении ее орденом 
Дружбы народов. Что 
называется, нет повода 
не выпить…  А какое 
настроение нынче у 
дочери легендарного 
Юрия Яковлева и ведущей 
актрисы Театра сатиры?

- Я бы, может, и выпила 
бокал вина. Но живу сейчас 
на даче с дочерью Машей и ее 
молодым человеком Ваней. 
А они непьющие. Что ж, одна 
буду? Мне так неинтересно, - 
говорит Алена Яковлева.

- Чем же занимаете себя 
на самоизоляции?

- Пишу книгу. О чем? О 
жизни. У меня она была край-
не насыщенная и бурная. Мне 
в принципе есть о чем напи-
сать. Стараюсь, чтобы пове-
ствование не было скучным. 
Это автобиография с вкра-
плением забавных историй. 
Там будет и о личном, и о се-
мье, и о творчестве, и о людях, 
с которыми посчастливилось 
общаться и работать…

Пельмени с Мишулиным 
и водка с Аросевой

- Вы всегда были окруже-
ны уникальными личностя-
ми. Чему у них научились?

- Я, например, очень хорошо 
помню советы Андрея Миро-
нова. Играла в спектакле, где 
он был и режиссером, и ис-
полнителем главной роли. Это 
была моя первая большая ра-
бота. По сюжету пьесы мою 
героиню бросает любимый 
человек, которого играл Ми-
ронов. Не скажу, что все у меня 
получалось удачно. Но ведь 
опыта на тот момент было со-
всем мало, а роль сложная. И 
Андрей Александрович мне 
сказал: «Поменьше играйте в 
жизни, чтобы остались силы 
для сцены». И ведь действи-
тельно актеры этим грешат. Те 
слова Миронова мне запали в 
душу: я их запомнила, следую 
им. Впрочем, мне всегда боль-
ше нравилось на сцене играть, 
чем в жизни.

- А как же закулисные 
интриги, театральные за-
говоры?

- Боже упаси от всего 
этого! (Смеется.) Тот 
же Миронов мне сове-
товал никогда не лезть 
ни в какие интриги, не 
вступать в группиров-
ки и коалиции. Наста-
ивал: «Это вредно для арти-
ста, мешает его работе!» Когда 
случалось такое, что меня куда-
то пытались втянуть, я сопро-
тивлялась: «Нет-нет, я такая 
легкомысленная - обязатель-
но все перепутаю!» Поэтому 
никогда ни в чем не участво-
вала. Но наш Театр сатиры и 
не слишком интригабельный. 
Просто с кем-то больше дру-
жишь, с кем-то меньше...

- Вы вроде бы очень тесно 
общались со Спартаком Ми-
шулиным.

- Да-да, это так! Спартак 
Васильевич был человеком 
непростым по характеру, но 
невероятно творческим и 
пытливым. Например, он был 
одним из немногих актеров, 
которые посещали спектакли 
«чужих» театров. Не все это 
делали и делают. А он обя-
зательно ходил посмотреть 
на работу коллег. Всегда ста-
рался себя развивать в про-
фессиональном плане. При 
этом был невероятно добрым 
человеком. Меня как твор-
ческую единицу очень тепло 
воспринимал и поддерживал. 
А в непростые годы еще и 
подкармливал. (Смеется.) 
Всегда говорил: «Заходи ко 
мне!» - мы жили в одном доме. 
Именно он, кстати, помог мне 
с квартирой... И у нас была та-
кая традиция: после работы 

мы, актеры Театра сатиры, 
бежали к нему домой. Его 
жена Валя жарила курочку с 
картошечкой. Или же Спар-
так Васильевич шел в ресто-
ран гостиницы «Пекин», там 
со служебного входа покупал 
китайские пельмени. И мы все 
вместе под такую роскошную 
закуску выпивали немного во-
дочки. И обсуждали театраль-
ные дела. Спартак Васильевич 
мог завестись из-за какой-то 
ситуации, становился эмоци-
ональным, ругался, отстаивая 
свою точку зрения. Но мне 
всегда в их доме было очень 
хорошо.

- С Ольгой Аросевой вы 
тоже нашли общий язык, не-
смотря на ее суровый нрав?

- Да, она была человеком 
резким. Могла высказать 
прямо в лицо, если что-то не 
нравилось. Если любила, то 
любила. А если не любила, то 
просто не разговаривала с че-
ловеком. Годами! Со мной, к 
счастью, разговаривала. Мы с 
ней много ездили вместе на га-
строли, тесно общались. Мог-
ли водочки выпить. Вообще 
она была компанейским чело-
веком, часто собирала у себя 
на даче гостей. Была остра 
на язык, с ней было интерес-
но - многому можно было по-
учиться.

- Как и у Веры Васильевой, 
наверное?

- О, Веру Кузьминичну я обо-
жаю! Совершенно уникальная 
женщина, просто патологиче-
ски сдержанная. Высочайший 
интеллект и аристократизм - 
вот что ее выделяет. Хотя под 
всей этой невозмутимостью 
внутри иной раз, наверное, все 
кипит и бурлит. Но она никог-
да этого не покажет. Так что 
для меня Вера Кузьминична 
пример во всем, своего рода 
эталон.

Папа ругал за сериалы
- Коллеги по театру к вам 

по-доброму относились. А 
вот знаменитый папа, гово-
рят, ругал за то, что много 
снимаетесь. Это правда?

- Да, ругал - в плане съемок я 
действительно была достаточ-
но всеядной. Но у меня такой 
период в жизни был, когда не 
могла отказаться ни от какой 
работы. С мужем разошлась, 
надо было все тянуть самой. 
На руках дочь-подросток, 
мама сильно болела - за год 
сменила восемь больниц. Да 
еще и дом я начала строить. 
Поэтому хваталась за лю-
бые предложения. Может, 
это и не очень хорошо. Но 
выбирать не приходилось. 
Нет полного метра, но 
предложили сериал? Да-
вайте сериал!

- Кстати, режиссер 
Андрей Житинкин считает, 

что сериальный опыт очень 
полезен для актера, помогает 
ему в театральных работах.

- Точно помогает! Я же сто-
яла у истоков сериального 
«мыла». И работала в таком 
невероятном ритме! Приезжа-
ешь на площадку - тебе дают 
пачку текста на 20 сцен, ко-
торые за три часа надо снять. 
Времени на репетиции нет. Ты 
просишь перед каждой сценой: 
«Дайте три минуты». И вот за 
три минуты надо все понять и 
выучить текст. При этом еще 
сыграть: в одной сцене - ра-
дость, в другой - горе. И нет 

никакой возможности раска-
чаться, все надо делать быстро 
и точно. То есть каждая сцена 
как театральный этюд. И это 
очень хороший тренаж. Хотя, 
конечно, актер становится на-
стоящим актером именно в 
театре. И тут я тоже играла 
все, что только можно. И в мас-
совках появлялась. У меня 150 
ролей разноплановых - и про-
ходных, и главных. И действи-
тельно очень большой опыт.

«Жалею, что не родила 
еще детей»

- Этим опытом вы, не-
сомненно, делитесь с доче-

рью Машей. Она ведь тоже 
стала актрисой. А бывало 
такое, что не вы ее чему-то 
учили, а она вас? 

- Ну в профессии ей слож-
но что-то мне советовать. У 
нее ко мне такое отношение: 
«Мама, ты у меня - богиня!» 
А вот в быту у Маши многому 
можно поучиться. Она очень 
разумная девушка, и я к ней 
прислушиваюсь. Маша, на-
пример, прекрасно себя чув-
ствует в режиме экономии. А 
я нет. Я транжира.

- На что тратите день-
ги? На наряды?

- Нет-нет! Я, конечно, очень 
люблю красиво одеваться, но 
не покупаю дорогих нарядов. 
У меня нет завалов из брендо-
вых платьев и обуви. Однако 
могу так носить недорогую 
вещь, что кажется, будто она 
дорогая. Есть, к счастью, у 
меня такое качество. А тра-
чу я на увлечения. Например, 
на путешествия, это основная 
статья моих расходов. Очень 
люблю всякие антикварные и 
винтажные предметы начала 
прошлого века или 50-60-х го-
дов: посуду, статуэтки, бижуте-
рию. Хотя стараюсь покупать 
все это не по заоблачным це-
нам. Еще у меня есть коллек-
ция кукол, которую я постоян-
но пополняю. И куклы у меня 
- как картины. Это не просто 
игрушки, а произведения ис-
кусства. Вот на что уходят 
деньги...

- Психологи говорят, что 
люди, которые коллекциони-
руют кукол, таким образом 
пытаются компенсировать 
свое одиночество.

- Пожалуй, соглашусь. Ино-
гда чувствую себя одинокой. 
И это не физическое одиноче-
ство, когда рядом нет близких 
людей. Вокруг может быть 
масса народа, а человек все 
равно одинок. Это такое вну-
треннее ощущение. И бывает, 
что оно на меня накатывает. 
Хотя я чувствовала себя го-
раздо более одинокой, когда 
была замужем. Вот честно!

- То есть про возможное 
замужество вас можно не 
спрашивать?

- Пока нет. Мне хвати-
ло браков (актриса трижды 
была замужем. - Ред.). Я, на-
верное, как и любая артист-
ка, не подарок для семейной 
жизни. Хотя мне и сейчас 
поступают предложения. Но 
я даже не хочу на эту тему 
думать. Для того чтобы в зре-
лом возрасте решиться на за-
мужество, надо понимать, что 
ты без этого человека не мо-
жешь существовать. А у меня 
ничего подобного вообще ни-
когда не было.

- Жалеете об этом?
- Нет. Ну не дал мне Бог 

такого счастья. Он же не все 
дает в жизни.

- А о чем жалеете тогда?
- О том, что не родила еще 

детей. Вот об этом я очень жа-
лею. Очень... Так сложились 
обстоятельства в юности, что 
нужно было родить. А я не ро-
дила. Теперь остается только 
внуков ждать. Но внуки - это 
другое…

Лидия Мезина

Алена ЯКОВЛЕВА: 

«И сейчас 
замуж 

зовут!»

Алена не называет себя 
актерской дочкой: папа ушел 
из семьи еще до ее рождения

Маша пошла по стопам 
матери и деда

«Салон красоты», 2000 г.
«Бальзаковский возраст, 

или Все мужики сво...», 2004 г.
«Я лечу», 2008 г.
«Возвращение мушкетеров», 

2009 г.
«Райские кущи», 2015 г.

5 фильмов 
с Яковлевой
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- Мне был 21 год, когда 
началась война. Некоторые 
предполагали, что война 
может начаться довольно 
скоро. Один из моих инсти-
тутских друзей Михаил Мо-
лочко сказал как-то: «Наш 
романтизм скоро развеется 
на войне против фашизма, 
но эту войну мы выиграем». 
Он ушел добровольцем на 
войну с Финляндией, ко-
торую, впрочем, осуждал. 
Она продемонстрировала 
слабость Красной армии, 
ее плохую организацию и 
недостаточную вооружен-
ность. Это было одним из 
следствий большой сталин-
ской чистки 1937 года, ког-
да практически полностью 
был репрессирован высший 
командный состав, вплоть 
до командиров полков. Вся 
суть военной организации, 
как четко действующего 
иерархического организма, 
была нарушена. Молодые 
неопытные лейтенанты ко-
мандовали батальонами! 

Именно это - одна из при-
чин колоссальных потерь, 
которые понесла наша 
страна. Думаю, что Герма-
ния, может быть, и не ста-
ла бы воевать с Советским 
Союзом, если бы Сталин не 
уничтожил таких теорети-
ков и практиков военного 
дела, как Тухачевский, Якир, 
Уборевич и другие.

- Вы считаете, что втор-
жения Германии в СССР 
могло и не произойти?

- Может быть. Я была 
в составе группы, которая 
обнаружила дневники Геб-
бельса в берлинском бунке-
ре Гитлера. Геббельс писал, 
что немецкое правитель-
ство внимательно следило 
за политическими чистками 
в СССР. Германское руко-
водство долго не могло по-
верить в фантастический 
факт: Сталин уничтожал 
высшее командование соб-
ственной армии! Геббельс 
полагал, что война с Фин-
ляндией показала под-
линную слабость Красной 
армии и побудила Гитлера 
срочно начать планировать 
операцию «Барбаросса».

- Почему вы решили пой-
ти добровольцем на фронт?

- Под окнами моей квар-
тиры, выходившей на Ле-
нинградский проспект, бес-
прерывно шли батальоны 

народного ополчения. Они 
направлялись к Волоко-
ламскому шоссе, навстре-
чу немцам. Все они шли на 
борьбу с врагом, движимые 
громадным патриотиче-
ским порывом. Я должна 
была разделить судьбу мое-
го народа, моей Родины! 

В октябре 1941 года ре-
шила поступить на курсы 
переводчиков при Военном 
факультете иностранных 
языков Красной армии, ор-
ганизованные по приказу на-
чальника Генерального штаба 
маршала Б.М. Шапошникова. 
Наши выпускники, владев-
шие немецким языком, были 
необходимы фронту: без них 
невозможно было оператив-
но получать, обрабатывать и 
использовать разведыватель-
ную информацию.

- Как вы попали на 
фронт?

- В январе 1942 года я 
была зачислена перевод-
чиком в Разведуправление 
Генерального штаба. Это 
была военная служба, но 
опять в тылу, а не на фронте, 
куда я так рвалась. В конеч-
ном счете мои многочис-
ленные ходатайства были 
удовлетворены. В апреле 
я получила назначение в 
штаб 30-й армии Калинин-
ского фронта.

- В ходе битвы за Бер-
лин вы участвовали в 
исторической миссии: ро-
зыске и опознании тела 
Адольфа Гитлера. Може-
те ли вы поподробнее об 
этом рассказать? 

- В начале мая 1945 года 
я действительно принимала 
участие в розыске и иденти-
фикации тела Гитлера. Поз-
же я работала над восста-
новлением обстоятельств 
его самоубийства. Тогда по 
приказу Сталина вся эта 
история была объявлена 
государственной тайной, 
и только после его смерти 
я смогла говорить об этой 
«тайне ХХ века».

...Наша разведгруппа пы-
талась просочиться к цен-
тру Берлина через развали-
ны и коммуникации. Руины 
жилых кварталов горели 
или дымились. Было очень 
трудно дышать, воздух был 
переполнен пылью, пеплом 
и дымом. Бои шли в самом 
центре. Над Рейхстагом уже 
реяло красное знамя!

Но нашей целью был не 
Рейхстаг, а расположенная 
неподалеку рейхсканцеля-
рия. Мы должны были вы-
полнить последнее военное 
задание - захватить Гитлера 
живым или мертвым! 

Ночь на 1 мая 1945 года ста-
ла для Берлина настоящим 
апокалипсисом. Весь центр 
города находился в плотном 
кольце наших войск. Вдруг в 
свете прожектора я увидела 
немца с белым флагом, на-
правлявшегося к нам в ка-
честве парламентера. Огонь 
немедленно прекратился. 
Полковник Зайферт принес 
документы, в которых гово-
рилось, что генерал Кребс, 
начальник Генерального 
штаба Сухопутных войск 

Германии, уполномочен от 
имени германского прави-
тельства вести переговоры 
о перемирии. В 3.30 утра в 
расположении наших войск 
появился и сам генерал. От 
него мы узнали, что накануне 
в 15.30 Адольф Гитлер покон-
чил жизнь самоубийством. 

4 мая в саду имперской 
канцелярии один из бойцов 
стрелкового корпуса 3-й 
ударной армии подполковни-
ка Клименко, Чураков, обра-
тил внимание на воронку от 
бомбы слева от запасного вы-
хода «фюрербункера», если 
стоять к нему лицом. Внима-
ние Чуракова привлекло то, 
что земля в воронке была 
рыхлой, валялась бумага, ле-
жал скатившийся сюда невы-
стреленный фаустпатрон и 
что-то торчало, похожее на 
край серого одеяла. Спрыг-
нувший в воронку солдат на-
ступил на полуобгоревшие 
трупы мужчины и женщины, 
засыпанные слоем земли. Так 
были обнаружены трупы Гит-
лера и Евы Браун. Солдат по-
звал на подмогу товарищей, и 
они вчетвером извлекли их. 
Потом перекопали землю в 
воронке и обнаружили двух 
мертвых собак - немецкую 
овчарку и щенка. Неподалеку 
лежали две стеклянные про-
бирки темного цвета из-под 
медикаментов, разрозненные 

обгорелые листы из книг, 
мелкие клочки бумаги и ме-
таллический медальон эллип-
тической формы на тонкой 
цепочке длиною 18-20 см.

Советские врачи устано-
вили, что фюрер и его жена 
умерли от отравления ци-
анистым калием. Позднее 

иностранные журналисты 
часто утверждали, что Гит-
лер застрелился, но это со-
вершенно неверно. Гитлер 
предпочел яд, предваритель-
но опробовав его на своей 
любимой овчарке Блонди. 
Фюрер приказал одному из 
своих приближенных офи-
церов произвести контроль-
ный выстрел в голову после 
того, как он примет яд.

8 мая в Берлин-Бухе, в 
день подписания Акта о без-
оговорочной капитуляции 
Германии, мой непосред-
ственный начальник полков-
ник Горбушин поручил мне 
хранить бесценный трофей. 
Это была потертая темно-
бордового цвета коробочка, 
выложенная шелком. Внутри 
находилось бесспорное до-
казательство смерти Гитле-
ра - фрагмент его челюсти: 
человеческие зубы так же 
уникальны, как и отпечатки 
пальцев. Кроме того, такое 
доказательство могло хра-
ниться очень долго. Коробка 
была вручена мне, потому что 
несгораемый ящик отстал со 
вторым эшелоном и ее неку-
да было надежно пристроить. 
Весь день было очень обре-
менительно таскать в руках 
коробку: я холодела при мыс-
ли, что могу потерять зубы 
Гитлера. Сейчас это выглядит 
сюрреалистично.

В это время полковник 
Горбушин лихорадочно ра-
зыскивал бывших данти-
стов фюрера, чтобы с их 
помощью опознать останки 
Гитлера. Наши контрраз-
ведчики смогли разыскать 
зубного техника Фрица 
Эхтмана, который признал 
часть челюсти, показан-
ной ему, принадлежавшей 
Адольфу Гитлеру.

- Как вы оцениваете 
роль Сталина в войне?

- Через много лет после 
войны в краеведческом му-
зее города Ржева я увидела 
приказ Сталина, датиро-
ванный 11 января 1942 года: 
взять город любой ценой! 
Я знала, и он, разумеется, 
тоже, что мирное население 
не успело эвакуироваться 
и неминуемо пострадает от 
бомбардировок и уличных 
боев. Но Верховного это не 
беспокоило: он был готов к 
любым человеческим жерт-
вам ради достижения цели.

Но после смерти Сталина, 
я, как и многие, чувствовала 
себя полностью осиротевшей, 
потерявшей нечто бесценное. 
Ведь в то время мы не мысли-
ли себя без нашего вождя. 

Во время войны Сталин яв-
лялся силой, объединяющей 
весь народ. В то же время, 
если почитать новое издание 
книги «Воспоминания и раз-
мышления» маршала Жуко-
ва, становится очевидно, что 
приказы Сталина в области 
руководства войсками и опе-
рациями были зачастую гу-
бительны и приводили к ко-
лоссальным бессмысленным 
жертвам. Сейчас совершенно 
понятно, что он был одной из 
самых зловещих личностей 
нашего времени. 

Писатель и журналист Елена Ржевская родилась в 
1919 году в Гомеле, прожила 97 лет. Училась в Москов-
ском институте философии, литературы и истории. Ушла 
на фронт добровольцем, в звании лейтенанта служила 
военным переводчиком в штабе 30-й армии. Участвова-
ла в битве за Берлин, а также в последующих поисках и 
идентификации тел Адольфа Гитлера и Евы Браун. Автор 
книг «Берлин, май 1945» (переведена на 20 языков), «Геб-
бельс: портрет на фоне дневника», «Февраль. Кривые до-
роги», «От дома до фронта» и других.

СПРАВКА «МН»

ЕЛЕНА РЖЕВСКАЯ:
«Я БОЯЛАСЬ ПОТЕРЯТЬ 
ЗУБЫ ГИТЛЕРА»
«МН» представляет читателям интервью писательницы Елены Ржевской 
(на фото), вошедшее в книгу «Победа любой ценой». Ее автор - друг нашей 
редакции, французская писательница Елена Жоли. В книгу вошли интервью 
писателей, артистов, режиссеров, военачальников - ветеранов Великой 
Оте чественной войны. 
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(Публикуется с сокращениями.)

Зубной техник Фриц Эхтман 
признал, что фрагмент челюсти 
принадлежал Адольфу Гитлеру
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Популярные лекар-

ства для лечения 
депрессии могут при-

вести к проблемам с 
продолжением рода. 

Ученые все чаще гово-
рят, что от ряда анти-
депрессантов нужно 

отказаться всем муж-
чинам, планирующим 
иметь детей. Почему?

Из искры 
разгорелось пламя

В январе 2007 года в жур-
нале «Урология» (Urology) 
вышла небольшая статья, в 
которой описывались исто-
рии двух мужчин. Они лечи-
лись от бесплодия, у них были 
проблемы со сперматозоида-
ми - количество этих поло-
вых клеток и их подвижность 
были снижены. Это серьез-
ный фактор, который может 
привести к проблемам с про-
должением рода. Но при этом 
гормональных сдвигов или 
каких-то других нарушений, 
способных вызвать такие из-
менения сперматозоидов, у 
них не было. Среди прочего 
оба мужчины принимали ан-
тидепрессанты. Так вот, ког-
да эти лекарства отменили, 
сперматозоиды через 1-2 ме-
сяца пришли в норму.

Вскоре из этой искры (два 
пациента - это очень мало, 
для того чтобы делать дале-
ко идущие выводы) разгоре-
лось пламя. Авторы статьи в 
журнале, заинтересовавшись 
своим открытием, продол-
жили исследования в этом 
направлении и проверили 
действие популярного анти-
депрессанта «Пароксетин» у 
35 мужчин. К слову сказать, 
это лекарство зарегистриро-
вано в России тоже и приме-
няется достаточно часто.

Через четыре недели ле-
чения у них проверили спер-
му. Внешне она была вполне 
нормальной - количество 
семенной жидкости и число 
сперматозоидов были нор-
мальными. Их форма и под-
вижность тоже не вызывали 
проблем. Все эти показатели 
важны для нормального про-
цесса оплодотворения. Но при 

более глубоком изучении 
все оказалось не так 
благополучно. Коли-
чество спермато-
зоидов с повреж-
денной ДНК (это 
вещество несет 
наследственную 
информацию 
от отца) повы-
силось с 13,8% 
перед лечением 
до 30,3% после че-
тырех недель приема 
«Пароксетина».

Подобная степень повреж-
дения ДНК в сперматозоидах 
может приводить к нежизне-
способности эмбриона. Это 
было выяснено ранее при 
искусственном оплодотворе-
нии - при таком проценте по-
вреждения ДНК высок риск 
того, что оплодотворенная 
яйцеклетка не сможет за-
крепиться в матке, а значит, 
беременность не наступит. 
Если треть сперматозоидов 
имеет поврежденную ДНК, 
то риск таких осложнений 
при оплодотворении суще-
ственно возрастает. Это на-
учный факт, и относится он 
не только к ЭКО (экстракор-
поральное оплодотворение), 
но и к зачатию естественным 
путем. После таких находок 
исследователи рекомендова-
ли временно отказаться от 
препарата «Пароксетин» тем 
мужчинам, которые планиру-
ют иметь детей.

Лекарства-
одногруппники

Но только «Пароксети-
ном» дело не закончилось. 
Последующие исследования 
показали, что таким же дей-
ствием обладают и другие ан-
тидепрессанты. В исследова-
ниях это было показано еще 
для препаратов «Флуоксе-
тин», «Сертралин», «Флувок-
самин», «Циталопрам» и «Эс-

циталопрам». Причем если во 
время первых исследований 
«Пароксетин» принимали 
только четыре недели, то по-
том действие этих лекарств 
отслеживали на более долгом 
промежутке времени, и они 
вызывали более разнообраз-
ные изменения спермато-
зоидов. Кроме повышения 
количества повреждений 
ДНК ученые выявляли еще 
снижение концентрации этих 
клеток, ухудшение их подвиж-
ности, увеличение количества 
дефектных сперматозоидов. 
Кстати, такие исследования 
также проводили в России, и 
результаты были схожими.

Важный момент. Все эти 
антидепрессанты, способные 
негативно влиять на сперма-
тозоиды, относятся к одной 
группе и имеют одинаковый 
механизм действия. Это так 
называемые селективные 
ингибиторы обратного за-
хвата серотонина (их часто 
обозначают аббревиатурой 
СИОЗС). Таких препаратов 
много, и, скорее всего, этот 
побочный эффект есть у всех 
представителей этой группы.

Без 
«фармацевтических 
блокбастеров» 
не обошлось

К слову, СИОЗС - это са-
мые популярные антидепрес-

санты в мире, и в России тоже 
их назначают весьма часто. 
Собственно говоря, с таких 
лекарств и начался триумф 
антидепрессантов в мире. 
Первым из них, прорвав-
шим плотину и сделавшим 
депрессию одной из самых 
распространенных психиче-
ских проблем, стал препарат 
«Прозак» (он содержал флу-
оксетин в качестве активного 
вещества). Его запустили в 
продажу в 1986 году в США, 
и он стал просто легендар-
ным лекарством - этот «фар-
мацевтический блокбастер» 
знают даже люди, у которых 
никогда не было депрессии. 
Просто вокруг него было 
столько скандалов, о кото-
рых так часто сообщали в но-
востях, что лекарство стало 
общеизвестным.

Обратите внимание, про-
шло более 20 лет после реги-
страции флуоксетина, прежде 
чем было обнаружено его 
негативное влияние на спер-
матозоиды. При этом прини-
мали антидепрессант многие 
миллионы людей по всему 
миру. Представляете, сколь 
ненадежна система провер-
ки лекарств на безопасность 
и сколь коварны могут быть 
побочные эффекты? А ведь 
испытания и регистрация его 
проходили в США, где систе-
ма контроля за лекарствами 
считается образцовой.

«Вот, новый 
поворот»

Проблема негативного 
влияния антидепрессантов 
на сперматозоиды имеет и 
еще одно важное измерение. 
Несколько лет назад эти ле-
карства стали использовать у 
мужчин для улучшения сексу-
альной жизни. Дело в том, что 
они удлиняют время полового 
акта, препятствуя прежде-
временной эякуляции (семяиз-
вержение). И порой их прихо-
дится пить постоянно, потому 
что без антидепрессантов все 
возвращается на круги своя. 
В итоге получается, что чем 
дольше антидепрессанты при-
нимают с этой целью, тем бо-
лее выраженные изменения 
сперматозоидов происходят и 
тем выше риск реального бес-
плодия. Все это очень важно 
для молодых мужчин, плани-
рующих иметь детей. И есте-
ственно, все это требует даль-
нейшего исследования.

Материалы подготовил Олег Днепров

- Подобных средств мно-
го. Например, к тонизирую-
щим и возбуждающим сред-
ствам относят женьшень и 
другие адаптогены (розе-
ола, лимонник), напитки с 
кофеином. Также возбуж-
дает мясо, но постоянное 
обильное его потребление 
способствует развитию 
атеросклероза и угасанию 
половых возможностей. 
Иногда как афродизиаки 
используют средства, раз-
дражающие мочевыводя-
щие пути, а вместе с ними 
и эрогенные зоны. Это пе-
трушка, сельдерей, шпан-
ские мушки, однако по-

следние повреждают почки, 
и поэтому ими не следует 
пользоваться. В народной 
медицине применяли «ис-
панские почки» (поджа-
ренные семенники скота), 
а также семенники птиц 
и растения, повышающие 
уровень мужского гормо-
на тестостерона (эспарцет 
и др.). Алкоголь снижает 
скованность и стеснитель-
ность, но мешает потенции.

Конечно, нужно пони-
мать, что по эффективности 
подобные средства сильно 
уступают современным ле-
карствам. А некоторые спе-
циалисты считают их про-

сто плацебо (пустышка), то 
есть они действуют лишь 
потому, что в них верят. Но 
если они и так работают, то 
это уже неплохо.

Однако самое главное 
для хорошего секса - это 
чтобы питание было пол-
ноценным по содержанию 
белка, витаминов и минера-
лов. Очень важно получать 
достаточно витаминов Е 
(орехи, растительное мас-
ло) и А (морковь, помидо-
ры), цинка (устрицы и дру-
гие морепродукты). А рыба 
обеспечит важными оме-
га-3 жирными кислотами, 
белком, микроэлементами.

КАК ОСТАВАТЬСЯ МОЛОДЫМ И В 50 ЛЕТ

«Еще не отметил полувековой юбилей, а мои муж-
ские качества, прежде отменные, уже далеко не те. А у 
меня молодая жена. Пресловутую виагру использовать 
не решаюсь, может, специалисты подскажут природ-
ные средства, способные вернуть потенцию?

М.С., г. Москва».

ЧТО ДЕЛАТЬ?

Каждый мужчина, реша-
ющий принимать или нет 
антидепрессанты из группы 
СИОЗС (не важно, по какой 
причине: из-за сексуальных 
проблем или депрессии), 
должен взвешивать эти 
риски. Если у него в планах 
стоит продление рода, то 
с этими лекарствами надо 
подождать. Специалисты 
в таких случаях советуют 
бороться с депрессией 
без лекарств, используя 
альтернативные психоло-
гические методы. Кстати, 
до «Прозака» так обычно и 
лечили депрессию.

Если же мужчина при-
нимает антидепрессанты и 
планирует завести ребенка, 
то хотя бы временно от этих 
лекарств лучше отказаться. 
Изменения сперматозоидов 
считаются обратимыми, 
значит, со временем они 
могут восстановиться. Как 
долго нужно ждать, точного 
ответа пока нет. В иссле-
дованиях можно встретить 
разные сроки - от одного до 
нескольких месяцев.

АНТИДЕПРЕССАНТЫ 
ВЕДУТ К БЕСПЛОДИЮ
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№86 в списке Forbes
Трагедия произошла в 

ночь на 6 мая в Подмоско-
вье, когда нашли тело Дми-
трия Босова. По офици-
альной версии, миллиардер 
покончил жизнь самоубий-
ством, застрелившись из пи-
столета. 

Ушел из жизни один из 
богатейших людей страны. 
По данным финансового 
журнала Forbes, состояние 
Босова в 2019 году состав-
ляло 950 млн долларов. Он 
занимал 102-е место в об-
щем рейтинге, а год спустя 
бизнесмен вернулся в сот-
ню. Его состояние увеличи-
лось до 1,1 млрд долларов, 
подняв олигарха на 86-ю по-
зицию.

Деньги были заработаны 
на группе «Аллтек», чьим 
президентом являлся Бо-
сов. Главная жемчужина в 
короне - угледобывающая 
компания «Сибантрацит». 
Почему он спонсировал 
хоккейный клуб «Сибирь»? 
Потому что компания Босо-
ва держала месторождение 
под Новосибирском, а мест-
ные власти давали префе-
ренции в обмен на социалку.

«Сиди дома, 
а то умрешь»

Миллиардер прошел че-
рез «алюминиевые войны», 
создал крупнейшего в Рос-
сии производителя антраци-
та. Он был акулой большо-
го капитала. Но в последнее 
время по его бизнесу пошли 
трещины...

Важную роль в трагиче-
ской судьбе Босова сыграл 
карантин. Бизнесмен очень 
испугался эпидемии, когда 
люди задыхаются и умира-
ют мучительной смертью 
от коронавируса. Он на два 
месяца заперся у себя на 
Рублевке, обрубил все кон-
такты, при этом активно 
помогал в борьбе с вирусом 
через фонд «Сибантраци-
та». Но общался только по 
телефону и орал в трубку: 
«Сиди дома, а то умрешь». 
А ведь человек был гипер-
активным, не мог усидеть 
на одном месте. Эта само-
изоляция стала для него ад-
ским пламенем, в котором 
он сжигал сам себя.

Хотя это только вершина 
айсберга. Сообщалось, что 
Босов в последние дни был 
очень заведенным, много 
ругался в семье, а в бизне-
се начал делать зачистку и 
переводить активы на себя. 
Будто что-то предчувство-
вал. 

Алюминий 
Красноярска

Босов родился 27 марта 
1968 года в Барнауле. Его 
отец работал начальником 
цеха на заводе «Трансмаш», 
позже продвинулся в замы 
гендиректора завода «Кри-
сталл». Мать - профессор в 
московском вузе, работала 
преподавателем англий-

ского языка. Сам Дмитрий 
пошел в технари, окончив 
с отличием в 1991 году фа-
культет радиоэлектроники 
и лазерной техники МГТУ 
имени Баумана. Стал кан-
дидатом экономических 
наук...

Босов как раз в Бауманке 
сдружился с будущими пар-
тнерами - Дмитрием Ага, 
Дмитрием Шатохиным, 
Владимиром Микуликом. 
Свою первую компанию 
они открыли, как только 
ушли из университета. Сна-
чала безуспешно продавали 
компьютеры. Потом про-
вернули сделку, когда купи-
ли в Волгограде два вагона 
горчичников по шесть ру-
блей за штуку, а в Москве 
перепродали по десятке. 
Прибыль составила баснос-
ловные 5 млн рублей. 

Тогда Босов купил себе 
«Москвич-2141», двухком-
натную квартиру в Москве. 
Он почувствовал вкус де-
нег. Еще год с друзьями 
торговал импортным шир-
потребом. А потом через 
знакомого в Министерстве 
внешнеэкономических свя-
зей договорились о кредите 
под поставку алюминия для 
госнужд, за которым отпра-
вились в Красноярск.

Как раз там, на КрАЗе, 
их попытались нагнуть бан-
диты. Но партнеры проби-
лись напрямую к директору 
завода, договорившись о по-
купке 12 тыс. тонн алюми-

ния. Причем перечислили 
деньги, но металла не до-
ждались. Не было сырья, 
потому что нарушились 
производственные связи с 
глиноземными заводами 
Украины и Казахстана.

В итоге удалось наладить 
поставки сырья на заводы в 
Красноярск, Братск, а так-
же продажу металла. Це-
почка заработала...

90-е - это знаменитые 
«алюминиевые войны», ког-
да шла борьба за владение 
местными заводами. Смерть 
тогда ходила за бизнесме-
нами по пятам, но Босов 
не чувствовал опасности: 
«Были даже собрания акци-
онеров с автоматчиками, но 
все остались живы».

Не продается
Добыча угля была основ-

ным бизнесом Босова в по-
следние годы. В 2016-м его 
предприятия нарубили 14,1 
млн тонн, два года спустя 
- уже 24,1 млн тонн. Благо-
даря этому росту олигарха и 
заметил Forbes, признав Бо-
сова крупным долларовым 
миллиардером и включив в 
сотню богатейших бизнес-
менов России.

Босов строил свой бизнес 
с нуля и сильно рисковал. 
Но «Сибантрацит» на фоне 
санкций в отношении Се-
верной Кореи заполнил сво-
им продуктом весь рынок. 
Сейчас все крупнейшие ми-

ровые производители стали 
клиентами этой компании.

В чем же тогда были про-
блемы в последние два года? 
Босов со многими серьезно 
испортил отношения. Его 
основной конфликт раз-
горелся с бывшим главой 
«Роснефти» Эдуардом Ху-
дайнатовым. Сообщалось, 
что тот претендовал на 
покупку «Сибантрацита», 
но стороны якобы не со-

шлись в 
цене. Лю-

бопытный 
ход - с осени 2018 

года компания ре-
гулярно выкупала 

рекламные полосы 
«Ведомостей» и «Ком-

мерсанта» и печатала 
на них одно слово: «Сибан-
трацит». И, наконец, они 
вышли с фразой, которая 
закрывала вопрос: «Не про-
дается». Это был настоящий 
демарш, разозливший силь-
ных мира сего.

Хоккей и марихуана
Еще Босов инвестиро-

вал в американскую мари-
хуану. В 2018 году власти 
Калифорнии легализова-
ли каннабис, и российский 
бизнесмен заинтересовал-
ся этим рынком. Местные 
предприниматели убедили 
его вложить деньги в струк-
туру, которая позже станет 
известна как Genius Fund 
Group. Босов инвестировал 
около 160 млн долларов че-
рез компании-посредники...

Повторим, что Босов был 
большим фанатом хоккея. 
Он финансировал не толь-
ко «Сибирь», но и Ночную 
хоккейную лигу, в которой 
играет Владимир Путин. 

Можно ли сказать, что 
у Дмитрия тоже возникли 
проблемы с законом? Год 
назад ФСБ возбудила уго-
ловное дело против руко-
водства Арктической гор-
ной компании, владельцем 
которой является Босов. 
Причиной стали якобы не-
законная добыча и после-
дующая продажа угля на 
Таймыре. Покойный ныне 
олигарх проходил по делу 
как свидетель. А еще его 
обвиняли в связях с бывшим 
министром Михаилом Абы-
зовым, которому, в свою 
очередь, вменяли серьезные 
хищения. Одновременно с 
этим в Испании велось рас-
следование об отмывании 
денег, фигурантом которого 
был деловой партнер Босо-
ва. В общем, бизнесмена об-
ложили со всех сторон, хотя 
напрямую не обвиняли. Он 
какое-то время даже скры-
вался за рубежом, а весной, 
по сути, оказался под до-
машним арестом на Рублев-
ке. Возможно, он понимал, 
что ему тоже светят нары...

Записки не было
Его дом был построен 

в деревне Усово на Рубле-
во-Успенском шоссе. Сюда 
Босов переехал в 2002 году, 

когда только основал «Алл-
тек», и почти сразу постро-
ил у себя на участке хоккей-
ную коробку размером 20 
на 40 метров. Все детство 
он играл в хоккей, а в 30 лет 
решил возобновить трени-
ровки.

Босов занимался каж-
дый день, рубился в матчах. 
Ему ломали ногу, выбивали 
зубы. Но он даже в ресто-
раны по вечерам не ходил - 
сразу на лед. Вот таким был 
фанатом.

Еще на участке Босова 
есть свой фитнес-зал. Но-
чью 6 мая, когда бизнесмен 
перестал отвечать на звон-
ки супруги Катерины, она 
вернулась домой и вместе 
с охранником по камерам 
наблюдения обнаружила, 
что Дмитрий заходил имен-
но туда. Дверь в фитнес-зал 
оказалась заперта изнутри, 
ее пришлось выбить. По 
предварительной информа-
ции, Босов покончил с со-
бой. Рядом с ним был обна-
ружен наградной пистолет, 
но предсмертной записки не 
оказалось.

Следователи выяснили, 
что в два часа ночи Босов 
связался с управляющим 
Александром Завальню-
ком. Миллиардер поинте-
ресовался самочувствием 
и ходом личных дел у пер-
сонала, уточнил, не нужда-
ются ли сотрудники в чем-
нибудь. Через час Босов 
снова позвонил Завальню-
ку, чтобы узнать, где лежат 
коньки. Кататься он, правда, 
тут же передумал и спро-
сил, нагрета ли баня. Но и 
от бани отказался. Больше 
на связь Босов не выходил. 
Персонал сообщил, что у 
миллиардера были призна-
ки биполярки: от эйфории 
до полной депрессии.

Вообще при самоубий-
стве чаще всего есть пред-
смертная записка. Тут ее не 
было. Есть основание подо-
зревать, что Дмитрий Босов 
себя не убивал. И это похо-
же на самоубийство Бори-
са Березовского, которое 
тоже вызывает много спо-
ров и сомнений.

«Алюминиевые войны» в 
90-х - один из центральных 
эпизодов становления оли-
гархического капитализма 
в России. А сюжет с Крас-
ноярским алюминиевым 
заводом достоин отдельной 
книги. Силовики, формаль-
ные и неформальные, игро-
ки местные, национальные 
и транснациональные. Ана-
толий Быков, братья Чер-
ные, семья Ельцина, Борис 
Березовский, Александр 
Лебедь...

И вот в течение суток 
уходит из жизни Дмитрий 
Босов, а в Красноярске в 
очередной раз задержан 
бывший хозяин КрАЗа 
Анатолий Быков по обви-
нению в заказном убийстве.

Эхо 90-х снова докати-
лось до нас.

Материал подготовил 
Степан Строев

ВЫСТРЕЛ 
НА РУБЛЕВКЕ
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ибирском, а мест-
и давали префе-
мен на социалку.

, 

релся с 
«Роснефти»
дайнатовым
что тот пр
покупку «С
но стороны я

б
ход - с 

года ком
гулярно 

рекламные 
«Ведомостей»

мерсанта» и
на них одно
трац

Почему застрелился олигарх Дмитрий Босов? 

Богатейший человек, из сотни российского списка 

Forbes. И вдруг пустил себе пулю в голову 

в рублевском поместье. 

«Мир новостей» разбирается в запутанной истории.
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Работоспособность и терпели-
вость Близнецов как нельзя луч-
ше пригодятся именно сейчас. 
От вас ждут четкости и недюжин-
ного трудолюбия. Все отлично, 
но умейте пожалеть себя. В сре-
ду не принимайте ответственных 
решений. Суббота подходит для 
крупных покупок, однако отка-
житесь от случайных вещей.
Благоприятные дни - 13 и 19.
Неблагоприятные дни - 15 и 
17.

Стрельцам лучше оставить 
сложные дела на некоторое 
время - все равно не будет до-
статочно сил, чтобы завершить 
их. Возьмите за правило вечер-
ние прогулки, и уже на следую-
щей неделе вы почувствуете, что 
сможете свернуть горы. В среду 
займитесь спортом. В конце не-
дели интуиция станет хорошим 
помощником в денежной сфере.
Благоприятные дни - 14 и 18.
Неблагоприятные дни - 16 и 19.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

От Овнов потребуют больше, 
чем обычно. Проявите себя луч-
шим образом, приложите все 
усилия, используйте силу слов 
и свое обаяние. Отсекайте на-
меки недоброжелателей отно-
сительно вашей некомпетент-
ности. В среду возможна вы-
нужденная смена обстановки. 
В субботу соблюдайте технику 
безопасности.
Благоприятные дни - 15 и 19.
Неблагоприятные дни - 13 и 17.

Тельцы в данный период ока-
жутся перед решающим вы-
бором, причем исход событий 
может быть весьма непредска-
зуемым. Многое может сойти 
вам с рук, главное, идите на 
конфликт. Пятницу проведите 
в приятном общении. В воскре-
сенье избавьтесь от старых  и 
ненужных вещей.
Благоприятные дни - 16 и 19.
Неблагоприятные дни - 14 и 
18.

Раки веселы, блещут интеллек-
том и являются душой компании. 
Обсуждайте то, что вас интере-
сует, и вы почерпнете несомнен-
ную пользу в обмене идеями. Не 
забудьте о родственниках, в чет-
верг они, возможно, предложат 
вам кое-какие выгодные пред-
ложения. В понедельник стреми-
тесь к последовательности.
Благоприятные дни - 16 и 18.
Неблагоприятные дни - 13 и 
15.

Львы не должны игнорировать 
замечания окружающих. Поста-
райтесь объективно оценить свое 
поведение: если ваши ошибки 
повторяются, пора перестать де-
лать их. Помните, что у вас доста-
точно сил, чтобы решить любую 
проблему по своему усмотре-
нию. В четверг действуйте по си-
туации. Понедельник хорош для 
интеллектуальной деятельности.
Благоприятные дни - 13 и 19.
Неблагоприятные дни - 17 и 18.

Девы будут искать возможно-
сти общения с людьми, близки-
ми им по духу. На данный мо-
мент такие доверительные от-
ношения будут вам на руку, по-
дарят уверенность и комфорт. 
Подготовьтесь к монотонной 
работе в среду. Воскресенье 
посвятите домашним делам и 
общению с семьей.
Благоприятные дни - 15 и 17.
Неблагоприятные дни - 13 и 
18.

Всю неделю Весов будет тянуть 
к возвышенному и романтиче-
скому. Это прекрасное время 
для занятий творчеством, реа-
лизации давнишних проектов 
и поиска нестандартных ре-
шений. В четверг будьте акку-
ратны в личных отношениях, 
не позволяйте мелким ссорам 
выбить вас из колеи.
Благоприятные дни - 14 и 19.
Неблагоприятные дни - 15 и 
17.

Противоречия в партнерских 
отношениях Скорпионов в этот 
период сойдут на нет. Это хо-
роший момент для примирения 
и новых контактов. В четверг 
оформляйте и подписывайте 
важные документы. В понедель-
ник держите ухо востро, высо-
ка вероятность обмана.

Благоприятные дни - 15 и 17.
Неблагоприятные дни - 13 и 
19.

Несмотря на постоянную по-
требность в общении, Козе-
роги должны ограничить пу-
стую болтовню. Деликатное 
молчание или красивый жест 
могут оказаться более крас-
норечивыми, чем любые сло-
весные объяснения. В четверг 
прибавится решительности. В 
воскресенье приготовьтесь к 
неожиданным гостям.
Благоприятные дни - 13 и 15.
Неблагоприятные дни - 14 и 19.

Водолеи могут обнаружить 
кое-какие просчеты в рабо-
те. Возможно, вы упустили из 
виду вопросы безопасности. 
Каждое слово, которое вы со-
бираетесь произнести в среду, 
обдумайте несколько раз. Вы-
ходные окажутся плодотворны-
ми для домашних дел. Во втор-
ник не пренебрегайте техникой 
безопасности.
Благоприятные дни - 13 и 18.
Неблагоприятные дни - 14 и 16.

Для Рыб общение и любое другое 
взаимодействие с окружающими 
в этот период будет достаточно 
сложным и может сопровождать-
ся некоторыми препятствиями. 
Ваш конек на данный момент - 
это терпение и такт. В выходные 
удачное время для планирования 
отпуска. Ваша раздражитель-
ность в понедельник может стать 
причиной ссор.
Благоприятные дни - 15 и 17.
Неблагоприятные дни - 14 и 19.

ПРОГНОЗ

14 мая трин Плутона и Солнца наделит большой жизненной 
силой и вдохновит на подвиги. Вместе с тем многие могут 
менять свой курс на прямо противоположный. 15 мая  
полусекстиль Марса и Сатурна наделит силой, даст 
выдержку, день благоприятен для рутинных дел и кро-
потливой работы. 17 мая - трин Юпитера и Солнца: 
удачное стечение обстоятельств, усиление оптимизма, 
расширение творческих перспектив.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

13-19
МАЯ 

И снова скандал в фигурном 
катании - еще одна ученица 
ушла от известного тренера 

Этери Тутберидзе. Теперь 
резко поменять спортивную 

карьеру решила 15-летняя 
Александра Трусова. 

Уходят ученицы
Эта новость громыхнула 

6 мая. Двукратная чемпион-
ка мира среди юниоров по 
фигурному катанию Алек-
сандра Трусова покинула 
группу Этери Тутберидзе. 
Теперь спортсменка будет 
тренироваться у двукратно-
го олимпийского чемпиона 
Евгения Плющенко. А если 
уточнить, то в академии 
Плющенко работает Алек-
сандр Волков, который тре-
нировал Трусову до ее пере-
хода к Тутберидзе.

Это не первый случай, 
когда от Этери уходят зна-
менитые ученицы. Сначала 
это была Юлия Липницкая, 
которая в 15 лет стала олим-
пийской чемпионкой в Сочи. 
Потом Евгения Медведева 
разорвала с Тутберидзе. Тре-
нер нашла себе новую фаво-
ритку - юную Сашу Трусову, 
лихо исполняющую четвер-
ные прыжки. Все считали: 
когда Трусова перейдет во 
взрослый спорт, ей просто 
не будет равных.

Сашеньке в июне ис-
полнится 16 лет. Сейчас 
мы видим, что ее развитие 
идет не так блистательно. 
В первом же взрослом се-
зоне она осталась в тени 
Анны Щербаковой и Але-
ны Косторной - еще двух 
учениц Тутберидзе, которая 
не изменяет себе, создавая в 
группе сумасшедшую кон-
куренцию. 

Третья Трусова
Трусова выиграла два этапа 

Гран-при - в России и Канаде, 
но регулярно срывала четвер-
ные прыжки. При этом трене-
ры, несмотря на падения, регу-
лярно начиняли ее программу 
такими вот сумасшедшими 
трюками.

Быстрее! Выше! Сильнее! 
Но что мы видим? Финал 
Гран-при - третье место.  

Чемпионат России - третье 
место. 

Последний прокат Трусо-
вой в группе Этери случился 
25 января 2020 года. Слухи, 
ходившие еще зимой, подтвер-
дились: Сашеньке стало тесно 
в группе, где слишком много 
звезд. Она первой начала ис-
полнять четверные прыжки, 
но считает, что ей уделяют не-
достаточно внимания. 

Дорога в шоу
Не будем забывать и о том, 

что олимпийская чемпионка 
Алина Загитова взяла бес-

срочный отпуск в профессио-
нальной карьере. Тут сразу не-
сколько плюсов. Загитова уже 
выиграла «золото» Пхенчхана, 
и ее судьба в спорте удалась. 
Она тоже была под давлением 
в группе Тутберидзе: не только 
безумная конкуренция, но и 
сумасшедшие тренировки. И 
тут поступает выгодное пред-
ложение поучаствовать в шоу 
Татьяны Навки, где можно за-
работать кучу денег. Вот Али-
на и приняла решение...

Возможно, этот ход вдохно-
вил и Трусову. А что? Трениро-
ваться она будет у Волкова, как 
и прежде. При этом попадает 
под опеку Плющенко и его 
жены - известного продюсера 
Яны Рудковской. Тут тоже пря-
мая дорога - в шоу фигуристов, 
к большим деньгам.

Плющенко как шейх
В принципе, тут Тутберид-

зе уже нельзя ничем удивить. 
Все то же самое, как в дне 
сурка. Этери отписывается 
от любимой и перспективной 

Побег от Тутберидзе
ученицы в инстаграме. Там 
же, в соцсетях, Тутберидзе де-
лает заявление: «Привыкнуть 
к уходам спортсменов невоз-
можно. Работая вместе, мы со 
временем становимся семьей, 
преодолевая возникающие 
препятствия на пути. Хоро-
ших спортсменов и специали-
стов всегда будут приглашать 
и предлагать более выгодные 
условия. Как реагировать на 
эти предложения - решение 
каждого. Но наша команда 
отличается тем, что мы сами 
воспитываем и создаем этих 
спортсменов и специалистов. 
Конечно, предлагать более 
заманчивые условия мы ни-
когда не будем. Иначе пропа-
дает доверие. Работая вместе, 
мы отдаем часть нашей жиз-
ни, часть себя».

В двух словах, Этери делает 
наброс: Трусову перекупили, 
а она смалодушничала. Тут-
беридзе снова на белом коне. 
Но все равно мы видим, как 
ей обидно. Ведь у нее раньше 
возникали конфликты с Плю-
щенко, который ее критико-
вал. А тут Евгений, никого 
не воспитав, получил в руки 
мощное оружие, которое по-
зволит ему войти в тренер-
скую семью. Она, Этери, соз-
дала почти идеальную модель 
фигуристки-чемпионки. Ну 
а Плющенко ее переманил к 
себе. В этом суть поста в ин-
стаграме.

Тут еще и тренер Сергей 
Розанов ушел от Тутберидзе в 
академию к Плющенко.

Конечно, Евгений работает 
как шейхи в футболе, перема-
нивая таланты у других. Хотя 
раньше он говорил Этери: 
«Напомните, кого вы воспи-
тали с нуля? Берете готовых 
детей, чтобы не париться». А 

теперь сам забрал у нее и фи-
гуристку, и тренера. 

Этери на олимпе
Да, Тутберидзе имеет право 

считать, что у нее из-под носа 
увели талантливейшую уче-
ницу. Но решение Саши, учи-
тывая предстоящий объем 
ледовых шоу, выглядит на ред-
кость просчитанным.

Мы уже знаем, что сегодня 
карьера фигуристки не захва-
тывает даже двух Олимпиад. 
А в случае с Женей Медведе-
вой и одного «золота» может 
не достаться. Так что думать 
надо и о том, чем заниматься 
после спортивной карьеры. 
Даже когда тебе только 15!

И тут появляется Плющен-
ко, который открывает перед 
изнуренной тренировками и 
неудачами девочкой новую 
планету, в которой есть и день-
ги, и обожание поклонников 
по всему миру.

Что не так сделала Тут-
беридзе? Этери работает на 
Россию, обеспечивая нашей 
стране «золото» в женском 
фигурном катании практиче-
ски везде и всегда. При этом 
Тутберидзе, находясь на своем 
олимпе, всегда будет попадать 
под град стрел критики, на нее 
будут набрасывать из таких 
катапульт подлости и хитро-
сти, вкатывать в ее ворота 
троянских коней и желать ей 
все казни египетские.

Такова судьба лучших. А 
для нас со стороны теперь 
главное, чтобы талант Алек-
сандры Трусовой не загубили 
и она дальше бы нормально 
развивалась, а не зачахла, как 
ее славные предшественницы.

Степан Строев

срочный отпуск в професси

Этери Тутберидзе с Алиной Загитовой 

(слева) и Сашей Трусовой АГ
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Он верит в непознаваемость мира. 7. Русский первопечатник. 
10. Сородич радара. 11. Высший церковный иерарх. 12. Брыльска в «Иронии судьбы…». 
13. Герой Чудского озера. 15. Черные и страстные из романса. 16. Удушливый дым керо-
синки. 17. Тенор, блиставший в роли Ленского. 18. Исполнили хит про три колодца. 19. 
Белое виноградное вино. 22. Другое название конепаса. 25. Песенный родственник с суда-
ком. 26. Прицеливание орудия. 29. Именительный или дательный. 31. Магазин, где есть и 
ситец, и парча. 33. Королева лебедей на озере у Чайковского. 35. Соперник американского 
доллара. 36. Сочный плод садового куста. 38. Шон из «Шанхайского сюрприза». 39. Спрут 
с чернильной железой. 41. Следователь … Жеглов. 42. Организатор развлечений на селе. 
44. Трудяга, производящий сталь. 47. Его принимают, чтобы поправиться. 49. Офицер ос-
манской армии. 50. Истинная стоимость акции. 53. Выросший мальчик. 55. Бестолочь, ка-
ких поискать. 56. Футбольный маневр. 60. Автор «Черного квадрата». 61. «Батальон» древ-
неримского легиона. 62. Греческое имя богини Иштар. 63. Жокей по-русски. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пропагандист некоего учения. 2. Фэнтези-вотчина льва Аслана. 
3. Бумажка с тремя нулями. 4. Золотоносная река в Канаде. 5. Имя поэта Полонского. 6. 
Нить поперек основы ткани. 7. Немка без обручального кольца. 8. Татьяна с хитом «Даль-
нобойщик». 9. Коротает досуг за бутылкой. 14. Родня муксуна и омуля. 20. Переиначива-
ние информации. 21. Процедура на медкомиссии. 23. Исаак с «Одесскими рассказами». 
24. Крупный осколок древесины. 27. Давление авторитетного деятеля. 28. Музыкальные 
задатки у ребенка. 30. Легенда британского рока. 32. Блюститель порядка в Штатах. 34. 
Плавание, велогонка и кросс. 37. Древние счеты с камешками. 40. Тушеные баклажаны под 
соусом. 42. Патриархальная славянская община. 43. Место, облюбованное глухарями. 45. 
Книжка из собрания сочинений. 46. «Личное жилье» автомобиля. 47. Соперник «Кнорра» 
и «Галины Бланки». 48. Ловец контрабандистов. 50. Неуплаченная часть налога. 51. Со-
брание настольных забав. 52. Осветительный прибор с нитью накала. 54. Крик итальян-
скому приятелю. 57. Длинный шест-рычаг. 58. Слой почвы, поросший травой. 59. Далекий 
предок осетина.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Каватина. 7. Дашкова. 10. Никколо. 
11. Хлястик. 12. Пава. 13. Иваново. 15. Ушу. 16. Нал. 17. 
Доломан. 18. Мама. 19. Ассирия. 22. Яковлева. 25. Кит. 
26. Арзамас. 29. Октан. 31. Набег. 33. Таджик. 35. Джаз. 
36. Абака. 38. Адан. 39. Грядущее. 41. Рать. 42. Медве-
дев. 44. Потенциал. 47. Распродажа. 49. Ява. 50. Нонсенс. 
53. Алеутка. 55. Ледорез. 56. Автожир. 60. Деникин. 61. 
Инициал. 62. Ауканье. 63. Лавальер.  ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Контузия. 2. Вампум. 3. Игуана. 4. Анфилада. 5. Юкка. 6. 
Соло. 7. Доходяга. 8. Касторка. 9. Арканзас. 14. НИИ. 20. 
Секундант. 21. Ретина. 23. Обедня. 24. Едок. 27. Зюганов. 
28. Магараджа. 30. Таверна. 32. Аза. 34. Изучение. 37. 
Азов. 40. Рено. 42. Мастика. 43. Дар. 45. Тан. 46. Ляссе. 
47. Рабат. 48. Альмодовар. 50. Накладка. 51. Соломина. 
52. Сказание. 54. Ухо. 57. Таис. 58. Жуир. 59. Ролл.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №20 (1376)

Золушка:
- Туфелька мне подошла. Когда свадьба?
Принц:
- Это был полуфинал. Сейчас будем ме-

рить бюстгальтер!

Разговор двух подруг:
- Как чай для похудения? Работает?
- Я так понимаю, единственный шанс поху-

деть с помощью зеленого чая - подниматься 
в горы и собирать его!

Многих я прошла, но 
реально только она 
помогла: муж бросил 
пить, сестра родила 
долгожданного ребен-
ка, сын нашел работу.
Хорошо гадает, пред-
сказывает, воздей-
ствует на поведение 
человека на расстоя-
нии и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую
бабушку Аню

Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64
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Спешим поделиться с вами данными последних исследова-
ний аудитории печатных изданий. Несмотря на спад в эконо-
мике, газеты и журналы по-прежнему востребованы. В услови-
ях ограничительных мер предприниматели активно и успешно 
используют информационное пространство для адаптации 
своего бизнеса к сложившейся ситуации. Издания нашего Из-
дательского дома продолжают распространяться по подписке, 
продаются в супермаркетах, на почте, в газетных киосках!

В мае мы предлагаем воспользоваться 
льготными условиями для размещения 

рекламных материалов вашей компании 
в наших изданиях со скидкой 85%. 

Пишите нам на почту julia_mn@list.ru, larisa@mirnov.ru, 
dyd-inna@mail.ru, elena@mirnov.ru, a_zhukov@mirnov.ru, 

и мы обязательно с вами свяжемся в удобное для вас время.

Дорогие друзья! 
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